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No comparativo entre o primeiro semestre de 2022 e o mesmo período de 2023, a quantidade de crimes de furtos e roubos teve uma redução 
significativa na área de abrangência da 7ª SubDivisão Policial de Umuarama. O relatório foi divulgado na semana que passou pela Secretaria 
Estadual de Segurança. Em números absolutos foram 2.243 ocorrências dessas naturezas entre janeiro e junho do ano passado contra 1.799 
no mesmo período de 2023, representando uma queda de 20% na quantidade de ocorrências em 22 municípios. Página A6
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AEROPORTO

Prefeitura rompe 
contrato com 

empresa gestora
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ALERTA

Cuidado com o 
novo golpe do 
roubo do PIX
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NO TSE

Bolsonaro recorre 
a fim de reaver 

direitos políticos 
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IMPACTO PESQUISAS

Ilustrada FM  e Ilustrado
são premiados como os
preferidos em Umuarama
A empresa Impacto Pesquisas entregou na semana ante-
rior os prêmios aos empresários e profissionais liberais de 
destaque em Umuarama. No quesito meio de comunica-
ção, o jornal Umuarama Ilustrado e a rádio Ilustrada FM 
102,3 foram os premiados como preferidos pelos leitores 
e ouvintes. A Ilustrada FM levou os prêmios de rádio mais 
ouvida, tem o melhor diretor, Ilídio Coelho Sobrinho, e os 
melhores programas Sertanejo, Jornalismo, os melhores 
locutores e gerente, entre outros. O diretor Ilídio Coelho 
Sobrinho diz que o reconhecimento da população dá mais 
fôlego para a rádio e o jornal manterem a boa qualidade em 
seus conteúdos. |A entrega da premiação ocorreu no salão 
social do Harmonia Clube de Campo e foi comandada pelos 
diretores da Impacto, Hugo Faleiros e Jader Lopes. Na foto, 
a equipe premiada  Adriano Shock, Zé Leo, Kelly, Cidinha 
Melo, Neto Feitosa, Sandra Raio de Sol e Claudiney Moraes.

100 ANOS 

Irmãs pioneiras 
de Umuarama 
comemoram 
centenários 

Com bastante vitalidade, as 
irmãs Eminilda Zelazowski, a 
Ema e Zyvia Cionek, a dona 
Gevia, tiveram o privilégio de co-
memorar respectivamente seus 
102 e 100 anos entre agosto 
(10) e setembro (27) deste ano. 
Elas chegaram a Umuarama na 
década de 50 com os esposos 
e aqui formaram suas famílias. 
Confira entrevista especial.  
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Umuarama e região têm queda de 
20% no número de furtos e assaltos 

ALERTA AOS PAIS SOBRE MATRÍCULAS -  O Procon de Umuarama divulgou 
nota com recomendações às escolas e com orientações aos pais de alunos 
sobre as cobranças de matrículas para o próximo ano. Página A5

PARQUE TECNOLÓGICO DE UMUARAMA CONFIRMADO - A Prefeitura de Umuarama obteve nesta semana a 
certificação do Parque Tecnológico da cidade em implantação pelo governo do Paraná no prédio onde funcionou o 
Senai ao lado da UEM na saída para Xambrê. O prefeito Celso Pozzobom e secretários visitaram o local. Página A3 
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(AE) - O ministro Ale-
xandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), afirmou nes-
ta sexta-feira, 6, que foi 
transformado em ‘vilão’ 
pelo ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e por seus 
aliados como parte de uma 
estratégia para mobilizar 
apoiadores em nome de um 
projeto autoritário.

“Você tem que achar 
dentro da instituição um 
inimigo, de carne e osso, 
porque aí você personifica. 
No caso do Brasil, foi carne, 
osso e sem cabelo”, brincou 
o ministro em um evento 
no Tribunal de Contas do 
Estado de São Paulo. “Você 
vai batendo, porque dá 
ibope. É uma novela. Não 
existe novela em que o vilão 
é uma instituição, o vilão 
tem que ser uma pessoa.”

Moraes afirmou ainda 
que os ataques, dirigidos 
também aos colegas no 
STF, não se restringiram 
aos ministros e alcançaram 
seus familiares. O filho de 
Moraes, o advogado Ale-
xandre Barci, foi hostiliza-
do no aeroporto de Roma, 

na Itália, em julho.
O ministro é relator de 

investigações sensíveis que 
atingem o ex-presidente e 
foi alvo de pesados ataques 
do bolsonarismo ao longo 
do governo anterior. Bolso-
naro ameaçou descumprir 
decisões judiciais e chegou 
a protocolar no Senado um 
pedido de impeachment 
contra Moraes.

Trechos do relatório da 
Polícia Federal sobre as 
imagens do Aeroporto de 
Roma que flagraram entre-
vero envolvendo ministro 
Alexandre de Moraes, do 
STF

Perícia da PF em ima-
gens de aeroporto aponta 
que ‘aparentemente’ em-
presário bateu no filho de 
Moraes

Além de ministro do 
STF, Moraes também é 
presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral e foi 
responsável por organizar 
as eleições de 2022. Ao 
longo da campanha, pre-
cisou lidar com narrativas 
infundadas difundidas pelo 
próprio Bolsonaro de que 
as urnas eletrônicas não 

@sr_butierrez
Por: Lucas Días Butierrez / desenhista

Bolsonaro entra com novo recurso para tentar 
reverter decisão do TSE que o deixou inelegível

(AE) - O ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) entrou 
com recurso na noite desta 
sexta-feira, 6, para tentar 
reverter a decisão do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
que o deixou inelegível por 
espalhar informações fal-
sas e atacar o sistema de 
votação. Bolsonaro foi con-
denado por abuso de poder 
político e uso indevido dos 
meios de comunicação na 
reunião com embaixadores 

estrangeiros no Palácio da 
Alvorada em julho de 2022. 
O placar foi de 5 a 2.

A defesa do ex-presidente 
questiona a inclusão da 
minuta golpista apreendida 
na casa do ex-ministro da 
Justiça, Anderson Torres, no 
rol de provas do processo. 
Os advogados afirmam que 
o documento apócrifo é 
posterior ao encontro com 
os diplomatas e não tem 
relação com a ação.

O recurso passará pri-
meiro por uma análise do 
ministro Alexandre de Mo-
raes, presidente do TSE, que 
vai verificar se preenche os 
requisitos básicos, e então 
deve seguir para julgamento 
no Supremo Tribunal Fede-
ral (STF).

O Tribunal Superior Elei-
toral já rejeitou um primeiro 
recurso do ex-presidente. O 
julgamento ocorreu no ple-
nário virtual e foi unânime. 

O ministro Benedito Gonçal-
ves, relator do caso, afirmou 
que a defesa de Bolsonaro 
tenta ‘minimizar a gravidade 
da conduta’.

“A responsabilidade pes-
soal do embargante (Bolso-
naro) foi fixada com base nos 
atos que comprovadamente 
praticou ao se valer das 
prerrogativas de Presidente 
da Repu´blica e de bens 
e servic¸os pu´blicos, em 
grave violac¸a~o a deveres 

funcionais, com o objetivo 
de esgarc¸ar a confiabilidade 
do sistema de votac¸a~o e 
da pro´pria instituic¸a~o 
que tem a atribuic¸a~o 
constitucional de organizar 
eleicôes”, votou o ministro.

Declarado inelegível pelo 
TSE, Bolsonaro fica impedi-
do de participar das eleições 
de 2024, 2026 e 2028, mas 
ainda terá chance de par-
ticipar do pleito de 2030, 
segundo especialistas em 

direito eleitoral ouvidos pelo 
Estadão. Isso porque o prazo 
da inelegibilidade tende 
a ser contado a partir da 
última eleição disputada, ou 
seja, 2 de outubro de 2022. 
Como o primeiro turno da 
eleição de 2030 está previsto 
para 6 de outubro, Bolsonaro 
já teria cumprido a punição. 
Um eventual registro de 
candidatura, no entanto, 
depende do aval da Justiça 
Eleitoral.

Presidente do STF diz que não tem previsão 
de retomar julgamento sobre aborto 

(AE) O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís Ro-
berto Barroso afirmou que o tema 
da descriminalização do aborto 
até a 12ª semana da gestação 
“ainda precisa de mais debate na 
sociedade” e que, por causa disso, 
não tem previsão para retomar o 
julgamento iniciado pela ex-presi-
dente da Corte, Rosa Weber, antes 
de sua aposentadoria.

O próprio Barroso foi res-
ponsável por interromper o 
julgamento logo depois do voto 
favorável de Rosa, com pedido 
de destaque e transferência para 
do plenário virtual para o físico. 
Agora, ao assumir a presidência 
do STF, ele passou a ter a prer-
rogativa de decidir o que deve 
ou não ir à pauta do Supremo 
- e sinaliza que a Corte deve 
manter o caso na gaveta por um 
bom tempo. “Não há nenhuma 
previsão para marcar o julga-
mento sobre a descriminalização 
do aborto até o terceiro mês de 
gestação. Entendo que esse é 
um tema que ainda precisa de 
mais debate na sociedade”, disse 
o magistrado ao jornal Folha de 

São Paulo.
O Estadão mostrou que, em 

outra ocasião, há quatro anos, 
Barroso havia se mostrado fa-
vorável à questão. Em discurso 
em abril de 2019, no evento 
Brazil Conference, em Harvard, 
o ministro disse que o direito ao 
aborto seria um direito da mu-
lher à liberdade sexual e repro-
dutiva, à autonomia e também à 
igualdade. Em sua fala de então, 
indicou que ‘se homens engra-
vidassem’, a questão ‘já estaria 
resolvida há muito tempo’.

Como mostrado pelo <b>Es-
tadão</b>, o julgamento inicia-
do no final de setembro criou 
mais uma tensão no relacio-
namento entre o Congresso e 
o STF, já abalado por votações 
como a do marco temporal e da 
descriminalização do porte de 
drogas. Os parlamentares che-
garam a dar tração a propostas 
para alterar o regime de indica-
ção dos ministros da Corte, criar 
mandatos para os ministros e 
mudar regras internas de fun-
cionamento do Tribunal.

Em manifestação pública 

para jornalistas, Barroso reagiu. 
“Pessoalmente, acho que o Su-
premo, que talvez seja umas das 
instituições que melhor serviu 
ao Brasil na preservação da 
democracia, não está em hora 
de ser mexido”, afirmou antes 
da sessão plenária da última 
quarta-feira, 4.

O único voto registrado no 
julgamento da descriminalização 
do aborto até a 12ª semana de 
gestação foi o da então presidente 
da Corte, Rosa Weber, que colo-
cou o tema em pauta nos últimos 
dias antes de sua aposentadoria. 
Em sua argumentação a favor da 
descriminalização, ela falou so-
bre o embate entre estado laico e 
ética cristã, sobre saúde pública 
e direitos da mulher.

O julgamento foi aberto no 
dia 22 de setembro, a partir de 
uma ação movida pelo PSOL, 
e deveria ir até o dia 29, mas 
foi suspenso por pedido de des-
taque de Barroso. A legislação 
hoje permite o aborto em apenas 
três situações - violência sexual, 
risco de morte para a gestante ou 
feto com anencefalia.

MINISTRO DO STF

Moraes diz que foi transformado em ‘vilão’
pelo bolsonarismo: ‘dá ibope, é uma novela’

Alexandre de Moraes sempre foi reconhecido como grande jurista, mas afrontou Bolso-
naro e aliados e virou alvo de críticas 

o comunismo no Brasil’”, 
ironizou. “É impressionan-
te como o comunismo dá 
ibope. 99% das pessoas que 
falam nem sabem o que é 
comunismo.”

A avaliação do minis-
tro, no entanto, é que as 

instituições democráticas 
no Brasil foram capazes 
de garantir a democra-
cia: “Às vezes as pessoas 
confundem estabilidade 
democrática com neces-
sariamente um período 
de tranquilidade. E, das 

maiores democracias, a 
brasileira talvez seja a que 
mais sofreu ataques e teve 
problemas e superou es-
ses problemas em virtude 
do fortalecimento que a 
Constituição deu às suas 
instituições.”

eram confiáveis e podiam 
ser fraudadas.

Moraes afirmou que as 
redes sociais foram instru-
mentalizadas pela extrema-
direita para transformar 
eleitores em ‘fanáticos’ e 
para espalhar fake news 
sobre o processo eleitoral.

“É uma verdadeira 
lavagem cerebral. O al-
goritmo percebe o viés 
de interesse e, partir 
disso, vai induzindo uma 
série de informações 
verdadeiras que cons-
troem uma narrativa e 
uma conclusão falsas”, 
afirmou o ministro. “Es-
sas bolhas vão sendo ali-
mentadas, conquistadas, 
fanatizadas e aí surge o 
retorno do discurso de 
ódio.”

O ministro ironizou 
ainda o discurso popu-
lar entre apoiadores do 
ex-presidente Jair Bolso-
naro sobre o avanço do 
comunismo. “Você fala 
em comunismo, principal-
mente entre pessoas mais 
velhas, é um negócio. ‘Por 
que você é contra não sei 
o quê? Porque vão instalar 
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A Prefeitura de Umuara-
ma abriu processo adminis-
trativo visando rescindir o 
contrato entre o município 
e a empresa Infracea, res-
ponsável pela gestão do 
Aeroporto Regional Orlan-
do de Carvalho. Além do 
alto custo para os cofres 
públicos – cerca de R$ 
130 mil por mês –, fisca-
lizações realizadas pela 
administração municipal 
têm apontado uma série de 
problemas que caracteri-
zam o descumprimento de 
cláusulas contratuais.

“Temos observado o es-
tado de abandono em que 
se encontra o aeroporto”, 
afirmou o secretário mu-
nicipal de Indústria, Co-
mércio e Inovação, Junior 
Ceranto. Ele informa que a 

empresa reduziu o quadro 
de funcionários e que vem 
recebendo denúncias de 
atraso no pagamento de 
salários aos trabalhadores.

De acordo com o secre-
tário, a moderna estação 
meteorológica do aeroporto 
chegou a ser desativada 
por falta de manutenção e 
veículos da empresa esta-
riam parados por falta de 
combustível. “Nos últimos 
15 dias a prefeitura foi 
obrigada a contratar ser-
vidores para as funções de 
funcionários da empresa 
que foram desligados. Se 
o prefeito Celso Pozzobom 
não determinasse essas 
providências, o aeroporto 
hoje estaria fechado, ape-
sar do alto custo mensal 
pago à empresa”, comple-

tou. Com o fim do contrato, 
a gestão do aeroporto volta 
ao comando do município. 
O diretor aeroportuário 
Geraldo de Assis Portela 
Júnior acrescentou que o 
voo desta sexta-feira, 6, de 
Umuarama para Curitiba, 
foi suspenso por falta de 
funcionários de apoio para 
o embarque de passageiros.

“Estamos em conversa-
ções com a Azul Conecta, 
responsável pela linha aé-
rea, para que as operações 
sejam mantidas. Também 
estamos em contato direto 
com a Anac (Agência Na-
cional de Aviação Civil) e 
vamos tomar todas as me-
didas para a continuidade 
dos voos regulares com des-
tino à capital”, completou o 
secretário Junior Ceranto.

editoria@ilustrado.com.br
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A Secretaria Municipal 
de Indústria, Comércio e 
Inovação obteve nesta se-
mana a certificação do Par-
que Tecnológico de Umua-
rama, em implantação pelo 
governo do Paraná por meio 
do Sistema Paranaense 
de Parques Tecnológicos 
(Separtec). A aprovação 
se deu em edital estadual 
que levou em consideração 
inúmeras comprovações e 
projeções com o plano de 
negócios. O local foi defini-
do pelo prefeito Celso Poz-
zobom no projeto e já conta 
com edificações prontas.

A Prefeitura inicia em 
breve as adequações ne-
cessárias. “Será preciso 
uma reforma. Os projetos 
arquitetônicos, instala-
ções, identificação visual e 
paisagismos estão pratica-
mente prontos”, informou 
o secretário de Indústria, 
Comércio e Inovação, Ju-
nior Ceranto.

Conforme o projeto, as 
estratégias de atuação e 
os laboratórios de pesquisa 
estão sendo estabelecidos 
pelos parceiros junto à 
Prefeitura, conforme as 
vocações e potencialidades 
trabalhadas pelas Institui-
ções de Ensino Superior 
(IES) instaladas na cidade, 
que são a direção para pes-
quisa e desenvolvimento em 
tecnologia e ciências.

“Muita coisa boa já é 
produzida por pesquisa-
dores e mestres em nosso 
município. O Parque Tec-
nológico vem somar para o 
avanço do setor e tudo isso 

é resultado de um grande 
trabalho que começou no 
início da nossa gestão”, 
lembrou o prefeito Celso 
Pozzobom, informando que 
ele funcionará em uma 
edificação do município 
na avenida Ivo Sooma, saí-
da para Xambrê, que por 
muito tempo abrigou uma 
unidade educacional do 
Serviço Social da Indústria 
(Sesi) e também já fez parte 
da Universidade Estadual 
de Maringá (UEM).

Outros ramos de atuação 
do parque são a educação 
tecnológica, incubadora e 
aceleradora de startups, 
coworking, laboratórios de 
impressão 3D e FabLab. 

“São ferramentas volta-
das à melhoria do serviço 
público e ao processo de 
Smart City, difusão e de-
senvolvimento da inovação 
regional, geração de novos 
negócios, melhoria de pro-
cessos e produtos para 
empresas”, acrescenta o 
secretário.

O projeto pretende con-
verter o município de Umua-
rama em um laboratório 
de experimentação para 
inovação. Empresários, 
mestres, pesquisadores, 
instituições privadas de 
apoio, instituições públicas 
e outras startups implan-
tadas no parque ou ligados 
a ele serão mentores dos 

novos negócios.
“Em parceria com o go-

verno do Estado, através 
das secretarias de Ciência, 
Tecnologia e Ensino Su-
perior (Seti), de Inovação, 
Modernização e Transfor-
mação Digital (Sei) e da 
Fazenda (Sefa), além do 
Separtec e outras organiza-
ções, o município investirá 
recursos no projeto para 
que seja viável e ao longo do 
tempo apresente os resul-
tados esperados”, reforçou 
Pozzobom.

Sem estas parcerias com 
participação direta no Par-
que Tecnológico não seria 
possível alavancar o projeto. 
A SEI está investindo na 

Agência Regional de Inova-
ção para tornar a regão do 
arenito uma grande área de 
atuação. Instalado em Umua-
rama, o Parque Tecnológico 
disseminará soluções de 
inovação levando desenvolvi-
mento econômico e humano 
a toda a região.

A proximidade com esta 
visão ampla de atuação em 
todo o Estado trará acele-
ração de investimentos e 
mudanças. “Esse parque 
é o que nos faltava para 
melhoria da renda média 
dos trabalhadores, para 
criar resiliência em em-
presas que se utilizam de 
tecnologia e pesquisa e na 
formação de profissionais 

capacitados em segmentos 
dos negócios de futuro”, ex-
plicou o diretor de Indústria 
e Comércio da Prefeitura, 
Paulo Leon Baraniuk.

O Parque Tecnológico – 
tão esperado por segmentos 
que participam diretamente 
deste tipo de projeto – é um 
ambiente de aceleração do 
desenvolvimento de inova-
ções para todos os setores. 
“Hoje existem os chamados 
‘Hubs de Inovação’, as in-
cubadoras de startups, os 
ambientes de coworking e 
muito mais, propiciando co-
nhecimento, informações e 
aceleração da evolução hu-
mana. Com o apoio do Estado 
e a iniciativa do município, 
junto aos demais parceiros, 
está nascendo o Parque Tec-
nológico de Umuarama”, 
completou Junior Ceranto.

Além dos investimen-
tos do município, está 
previsto um importante 
aporte financeiro do go-
verno do Estado para 
que o Parque Tecnológico 
traga benefícios a todo 
o Noroeste do Paraná. 
“A parceria envolve a 
Prefeitura, o Estado, a 
Aciu (associação comer-
cial de Umuarama), a 
Amerios (associação dos 
municípios da região), a 
Sociedade Rural (SRU), 
a Cacier e as instituições 
de ensino superior, além 
de parceiros empresa-
riais estratégicos da área 
de serviços tecnológicos 
e industrial, em contato 
direto com as prefeituras 
da região.

A programação para o 
Dia das Crianças em Umua-
rama, iniciada no último 
domingo, 1°, no Parque das 
Jabuticabeiras, tem um 
cronograma especial para 
os distritos e nesta sexta-
feira, 6, a festa começou 
por Roberto Silveira, no 
pátio de Escola Municipal 
Benjamin Constant. Das 
9h às 11h as crianças do 
distrito aproveitaram o dia 
limpo para se divertirem 
em brinquedos gratuitos, 
levados pela Prefeitura.

Na segunda-feira, 9, a 
festança – que inclui músi-
ca, cama elástica, brinque-
dos infláveis e distribuição 
de pipoca – será em Santa 
Eliza, na praça da Paróquia 
Sagrado Coração de Jesus, 
das 17h às 20h. Na terça, 
10, será a vez de Serra 
dos Dourados sediar as 
comemorações no mesmo 
horário, na praça central, 
e na quarta-feira (11) o 
‘circo’ será montado em 

Lovat, também a partir 
das 17h, em frente a Escola 
Municipal Papa Pio XII.

PESCA NO TUCURUVI

Para o mês das crianças 
a Prefeitura preparou uma 
série de atividades, sob 
os cuidados da equipe da 
Secretaria Municipal de 

Esporte e Lazer (Smel). 
Além dos distritos e do Par-
que Jabuticabeiras, neste 
domingo, 8, acontece a 2ª 
edição do Torneio de Pes-

ca Infantojuvenil no Lago 
Tucuruvi, no Parque Dom 
Pedro, sob a coordenação 
da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente. Podem 
participar crianças e ado-
lescentes de 5 a 14 anos, 
com premiação aos três 
pescadores que consegui-
rem capturar o maior nú-
mero de peixes.

“O vencedor vai ganhar 
um tablet, o segundo colo-
cado um assistente virtual 
(Alexa) e o terceiro levará 
uma caixa de som da marca 
JBL. Além disso, os partici-
pantes também vão partici-
par do sorteio de brindes, 
com destaque para uma 
bicicleta e um videogame”, 
destaca o secretário mu-
nicipal de Meio Ambiente, 
Waltinho Sucupira.

BOSQUE UIRAPURU
O Dia das Crianças 

coincide com o feriado em 
comemoração à Padroeira 
do Brasil, Nossa Senhora 

Aparecida (12 de outubro). 
Neste dia, uma grande festa 
será realizada no Bosque 
Uirapuru, com atividades 
tanto internas quanto na 
rua que fica atrás desse 
cartão-postal de Umuara-
ma.

“Vamos unir esforços 
para oferecer uma tarde 
especial às nossas crian-
ças. Teremos distribuição 
de pipoca e algodão-doce, 
recreação com brinquedos 
infláveis, cama elástica, 
passeios de bondinho e o 
super tobogã. E além disso, 
será montado um rapel 
que vai ser um sucesso”, 
comentou o prefeito Celso 
Pozzobom.

Depois as atividades 
voltam no domingo, 22, 
no Parque Bonfim, com 
a festa na Associação de 
Moradores das 14h às 18h, 
e dia 29 no Jardim Cruzei-
ro, em frente ao ginásio de 
esportes, também das 14 
às 18h.

Futuro Parque Tecnológico de Umuarama
está certificado pelo governo do Estado

 IINVESTIMENTO

Município decide romper contrato com empresa gestora do aeroporto regional

Festa da Prefeitura para o Dia das Crianças também contempla os distritos
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Ra tinho Junior defende modelo paranaense de 
desenvolvimento em encontro de lideranças

 IPARANÁ 

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
voltou a defender, nesta 
sexta-feira (6), as políti-
cas públicas implemen-
tadas no Paraná desde 
2019 para o desenvol-
vimento econômico de 
forma social e ambien-
talmente sustentável. 
O modelo tem gerado 
crescimento econômico – 
com aumento de 8,6% no 
PIB no primeiro semes-
tre – e projeção nacional. 
A fala aconteceu durante 
a sua participação em um 
painel de debate do En-
contro Anual de Líderes, 
promovido pelo Comuni-
tas, e que reuniu diver-
sos gestores públicos e 
empresários brasileiros 
na cidade de São Paulo.

O painel, chamado 
de “Diálogos para o Fu-
turo: Desenvolvimento 
Econômico e Sustentá-
vel para transformação 
do país”, foi mediado 
pelo ex-governador do 
Espírito Santo Paulo 
Hartung. Ele também 
contou com a participa-
ção dos governadores 
do Rio Grande do Sul, 
Eduardo Leite; Minas 
Gerais, Romeu Zema; 
e Pernambuco, Raquel 
Lyra; além do presidente 

AMPLIAÇÃO 
A estrutura substitui as antigas redes monofá-

sicas, ampliando exponencialmente a capacidade 
de consumo e a produtividade, enquanto reduz os 
riscos de desligamento e permite maior automa-

ção no fornecimento de energia. “Com aumento da 
produtividade, os agricultores conseguem produzir 
mais e melhor no mesmo espaço, o que vai ao encon-
tro da vocação do Paraná como um grande produtor 
de alimentos”, comentou Ratinho Junior. “Mais do 
que isso, a oferta de energia ampla e com qualidade 
permite que os produtores reinvistam em suas 
propriedades e na industrialização dos produtos, 
agregando valor e gerando mais empregos na cadeia 
produtiva. Com isso, avançamos rumo a nossa meta 
de transformar o Estado no grande supermercado 
do planeta”, acrescentou o chefe do Executivo para-
naense. De acordo com a Associação Brasileira de 
PCHs e CGHs (Abrapch), o Paraná também foi, ao 
lado de Goiás, o estado que mais licenciou pequenas 
hidrelétricas nos últimos três anos.Governador Ratinho Jr fala no evento 

do Tribunal de Contas 
da União (TCU), Bruno 
Dantas.

Para o governador, 
eventos como o orga-
nizado pela Comunitas 
são importantes para 
promover um diálogo 
aberto e aproximar o 
poder público da ini-
ciativa privada. “É uma 
oportunidade dos go-
vernadores e prefeitos, 
e também do setor em-
presarial, que gera em-
pregos e ajuda a desen-
volver o País, debaterem 
assuntos importantes, 
em especial a sustenta-

bilidade, que é uma área 
que temos trabalhado 
muito. Foi uma chance 
para discutirmos gran-
des desafios nacionais, 
mas principalmente as 
soluções que existem 
na economia verde, que 
representa um grande 
potencial”, disse.

Ratinho Junior lem-
brou que o Paraná é 
atualmente uma refe-
rência nacional e in-
ternacional quando o 
assunto é desenvolvi-
mento sustentável. “O 
Paraná é o estado que 
mais gera energia para 

o Brasil, o que é feito a 
partir de fontes limpas. 
Além disso, fomos reco-
nhecidos por três anos 
consecutivos como Es-
tado mais sustentável 
do País,  enquanto a 
OCDE classificou o Pa-
raná como uma das 
regiões de referência 
em sustentabilidade no 
planeta”, enfatizou.

Ao longo do painel de 
debates, o governador 
citou exemplos de inicia-
tivas direcionadas ao se-
tor que foram desenvol-
vidas nos últimos anos, 
dentro do ambiente de 

ESG e ODS. Entre elas, 
mencionou o programa 
RenovaPR, que incentiva 
a adoção de fontes de 
energia renováveis e de 
baixo impacto ambien-
tal, com redução nas 
emissões de CO2.

Em apenas dois anos, 
mais de 21 mil unidades 
de geração próprias fo-
ram instaladas em no 
Estado com a ajuda do 
poder executivo através 
do Banco do Agricultor 
Paranaense. Com isso, 
o Paraná se tornou o 
segundo estado com mais 
fontes de geração de 

energia elétrica distribuí-
das no meio rural, atrás 
apenas de Minas Gerais, 
que possui uma área 3,5 
vezes mais extensa.

Outra medida focada 
na eficiência energética 
no meio rural, e que 
também contribui com 
a segurança alimentar, 
é o programa Paraná 
Trifásico. Coordenado 
pela Copel, ele tem a 
meta de construção de 
25 mil quilômetros de 
redes trifásicas em todo 
o Estado, dos quais mais 
de 14 mil já foram insta-
lados.

Estudantes do Hilda Kamal participaram 
de bate papo sobre jornalismo e bullying 

Estudantes e professores com a psicóloga Paula, o jornalista Osmar Nunes e a professora Erenice. 

Umuarama - Alunos e 
alunas do 9º ano no Colégio 
Estadual Hilda T. Kamal, de 
Umuarama, participaram, 
na quinta-feira passada,  de 
um bate papo (entrevista) 
com a psicóloga Paula Thays 
Juliano e com o jornalista Os-
mar Nunes da Silva, editor do 
jornal Umuarama Ilustrado. 

Evento promovido dentro 
da disciplina de Redação e 
Leitura sob a orientação da 
professora Erenice Bezerra 
dos Santos  tem por objeti-
vo a produção dos gêneros 
textuais do trimestre: repor-
tagem, notícia e artigo de 
opinião sob o protagonismo 
dos estudantes. E também 
promover o debate sobre o 
bullying, principalmente no 
ambiente escolar. 

E a equipe do 9º ano se 
mostrou bastante antenada 
e participou com uma série 
de perguntas para os en-
trevistados buscando novos 
conhecimentos sobre o dia a 
dia de quem está no jorna-
lismo e de que trabalha com 
a psicologia, principalmente 
na questão do bullying. 

Para a professora Erenice, 
o encontro atingiu as expec-
tativas e a partir de agora, o 
grupo de alunos e alunas vão 
produzir o trabalho baseados 
no que foi vivenciado durante 
o bate papo e outras informa-
ções que eles estão buscando. 

Professora Erenice, psicóloga Paulo, jornalista Osmar, 
professores e estudantes

Estudantes se mostraram focados no assunto e fizeram 
vários questionamentos 
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MATERIAIS COLETIVOS
O consumidor não pode ser obrigado ao 

pagamento adicional ou ao fornecimento de 
material de uso coletivo, como papel toalha, 
papel higiênico, sabonete líquido, produtos 
de limpeza e materiais administrativos, entre 
outros, necessário à prestação dos serviços 
educacionais contratados. Os custos corres-
pondentes devem ser sempre considerados 
nos cálculos do valor das anuidades ou das 
semestralidades escolares.

O Procon está disponibilizando aos forne-
cedores da rede de ensino particular do mu-
nicípio a orientação administrativa 04/2023, 
tratando sobre o mesmo assunto. O Procon 
fica na avenida Presidente Castelo Branco, 
3871 – centro, e atende pelo telefone (44) 
3621-5600.

 IDIREITO

Procon faz recomendação a escolas e 
orienta pais sobre cobrança de matrícula

Umuarama - A Secreta-
ria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
– Procon – divulgou uma 
série de orientações nesta 
semana para os pais ou 
responsáveis por crianças 
que estudam em escolas 
particulares, bem como 
fez uma recomendação às 
instituições. “Em outubro 
é costume a cobrança de 
valores a título de ‘matrícula’ 
para o período letivo seguin-
te e os consumidores têm 
nos procurado com alguns 
questionamentos”, explica 
Antonio Comparsi de Mello, 
secretário responsável pelo 
setor.

Sobre o percentual de 
aumento que pode ser apli-
cado, o Procon orienta que 
a Lei 9.870/1999, que dis-
põe sobre o valor total das 
anuidades escolares, prevê 
que o valor das anuidades 
ou das semestralidades no 
ensino pré-escolar, funda-
mental, médio e superior, 
será contratado no ato 
da matrícula ou da sua 
renovação, entre o esta-
belecimento de ensino e o 
aluno, o pai do aluno ou o 
responsável.

A lei não estabelece um 
percentual de reajuste a ser 
aplicado. Cada instituição de 
ensino fará o reajuste consi-

derando a variação de custos 
a título de pessoal e custeio 
e eventual aprimoramento 
no processo didático-peda-
gógico. As escolas devem 
disponibilizar aos pais e 
alunos o texto da proposta 
de contrato, o valor apurado 
da anuidade e o número de 
vagas por sala/classe no mí-
nimo 45 dias antes da data 
final para matrícula, confor-
me calendário e cronograma 
da instituição.

De acordo com a mesma 

lei, o valor da anuidade terá 
vigência por um ano e será 
dividido em doze parcelas 
mensais iguais, facultada 
a apresentação de planos 
alternativos de pagamento, 
desde que não excedam ao 
valor total anual apurado.

Assim, se a anuidade 
tiver sido fixada em R$ 12 
mil e houver a cobrança de 
R$ 1 mil a título de matrí-
cula, o restante (R$ 11 mil) 
será dividido em 12 parcelas 
mensais iguais e conse-

cutivas, pagáveis a partir 
do início do período letivo 
seguinte. Com isso, alunos já 
matriculados – salvo quando 
inadimplentes – terão direito 
à renovação das matrículas, 
observado o calendário esco-
lar da instituição, o regimen-
to ou cláusula contratual.

REAJUSTE
A vedação quanto a even-

tual reajustamento está no § 
6º do artigo 1º da Lei: “Será 
nula (…) cláusula contratual 

de revisão ou reajustamento 
do valor das parcelas da 
anuidade ou semestralidade 
escolar em prazo inferior a 
um ano, a contar da data de 
sua fixação, salvo quando 
expressamente prevista em 
lei”.

É garantida a vaga dos 
alunos que tenham o con-
trato suspenso nas escolas 
privadas, em razão de ina-
dimplência, nos estabeleci-
mentos públicos de ensino, 
fundamental e médio. En-
tretanto, são proibidas a sus-
pensão de provas escolares, 
a retenção de documentos 

escolares ou a aplicação de 
quaisquer outras penalida-
des pedagógicas por motivo 
de não pagamento das men-
salidades.

Nestes casos, o contra-
tante fica sujeito às sanções 
legais e administrativas pre-
vistas no Código de Defesa 
do Consumidor e Código 
Civil Brasileiro, caso a ina-
dimplência perdure por 
mais de 90 dias. O aluno 
inadimplente só poderá ser 
desligado no fim do período 
letivo e não pode ser sub-
metido a qualquer tipo de 
sanção pedagógica.

As principais orientações 
para a elaboração da prova de 
redação do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
deste ano já estão disponíveis 
para os candidatos. O Ins-
tituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) dis-
ponibilizou o documento A 
Redação do Enem 2023 
– Cartilha do Participante, 
com informações sobre a Ma-
triz de Referência da prova, 
além de apresentar amostras 
comentadas de redações que 
receberam pontuação máxi-
ma (1.000 pontos) no Enem 

Saiba orientações para a prova e exemplos de redações do Enem
do ano passado.

A prova de redação, que 
neste ano será aplicada no 
dia 5 de novembro, exige a 
produção de um texto em 
prosa, do tipo dissertativo-ar-
gumentativo, sobre um tema 
de ordem social, científica, 
cultural ou política. O can-
didato deverá defender um 
ponto de vista apoiado em 
argumentos consistentes, 
estruturados com coerência 
e coesão, formando uma 
unidade textual. Também 
deve elaborar uma proposta 
de intervenção social para 
o problema apresentado no 

O Departamento de 
Trânsito do Paraná (De-
tran-PR) alerta sobre a 
obrigatoriedade do pa-
gamento do Certificado 
de Licenciamento de 
Veículo (CRLV-e), que 
é cobrado no segundo 
semestre. O documen-
to só é emitido após 
a quitação. Transitar 
sem essa regularização 
configura uma infração 
de trânsito, com pena 
pecuniária e aplicação 
de pontos na CNH.

O calendário já pas-
sou da metade no Pa-
raná. O período para 
quitação vence ao longo 
do mês de acordo com 
o final das placas. Para 
aqueles de placa com 
final 1 e 2, o pagamento 
do licenciamento ex-
pirou em agosto; para 
placas que terminam 
com 3, 4 e 5 venceu em 
setembro; com final 6, 
7 e 8, em outubro; e os 
veículos com finais 9 e 
0 terão vencimento em 
novembro.

Segundo levantamen-
to da Coordenadoria de 
Veículos do Detran-PR, 
30% da frota, estimada 
em 8 milhões de veícu-
los, ainda não estão com 
a situação regularizada. 
São veículos com final 
de placa 1, 2, 3, 4 e 5, 
cujos documentos de-
veriam ter sido quitados 
até o final de setembro.

O Cert i f i cado  de 
Licenciamento Anual 
possui uma taxa de R$ 
90,94. O pagamento 
pode ser feito via pix, 
nos caixas eletrônicos 
ou pelo internet banking 
dos bancos credencia-
dos. Ele só ficará dis-
ponível para o usuário 
se o IPVA e as multas 

impostas também este-
jam quitados.

“É importante que os 
cidadãos respeitem a 
data limite para quita-
ção, já que circular de 
forma irregular é uma 
infração gravíssima”, 
afirma o coordenador de 
Veículos do Detran-PR, 
Eduardo Shuelter.

DIGITAL
O CRLV não é mais 

emitido em papel-moe-
da desde 1º de janeiro 
de 2021, em cumpri-
mento à Deliberação 
180/2019 do Conselho 
Nacional de Trânsito 
(Contran), de 30 de 
dezembro de 2019. Ape-
nas está disponível em 
versão digital (CRLV
-e). É possível emiti-lo 
no portal do Detran em 
formato PDF, pelos apli-
cativos Carteira Digital 
de Trânsito (ou AQUI) 
e Detran Inteligente (ou 
neste LINK), e imprimir 
em qualquer impressora 
comum.

O CRLV-e é emitido 
em até três dias após 
a quitação de todos os 
débitos do veículo (li-
cenciamento, IPVA e 
multas). O Detran-PR 
não envia carta de aviso 
aos proprietários.

LEGISLAÇÃO
O motorista que é 

f lagrado circulando 
com um veículo que 
não esteja devidamente 
licenciado comete uma 
infração de trânsito gra-
víssima. O Artigo 230 
do Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB) prevê 
aplicação de multa de 
R$ 293,47, sete pontos 
na CNH e apreensão do 
veículo.

desenvolvimento do texto. 
Essa proposta deve respeitar 
os direitos humanos.

Os aspectos avaliados 
relacionam-se às competên-
cias que devem ter sido de-
senvolvidas durante os anos 
de escolaridade. Ao elaborar 
a redação, os participantes 
devem ficar atentos às cinco 
competências que serão exi-
gidas do texto:

* Demonstrar domínio da 
modalidade escrita formal da 
língua portuguesa;

* Compreender a pro-
posta de redação e aplicar 
conceitos das várias áreas de 

conhecimento para desen-
volver o tema, dentro dos 
limites estruturais do texto 
dissertativo-argumentativo 
em prosa;

* Selecionar, relacionar, 
organizar e interpretar in-
formações, fatos, opiniões e 
argumentos em defesa de um 
ponto de vista;

* Demonstrar conheci-
mento dos mecanismos lin-
guísticos necessários para a 
construção da argumentação;

* Elaborar proposta de 
intervenção para o problema 
abordado, respeitando os 
direitos humanos.

Bairros de Umuarama podem ficar sem água neste domingo 
A Sanepar informa que 

será feita manutenção pre-
ventiva em um anel de dis-
tribuição de água de Umua-
rama, no domingo (08). Os 
trabalhos de melhorias ope-
racionais iniciam às 8 horas 
e devem se estender até ao 
meio-dia. 

Por esta razão, pode faltar 
água temporariamente ou 
ocorrer baixa pressão nas 
redes de distribuição de água 
nas regiões dos Jardins dos 
Viveiros, Alvorada, Kennedy, 
Monte Carlo, Novo Milênio, 
Bela Vista, Pimentel, Alto 
da Glória, Universitário, San 
Fernando, União, Ipanema, 
Tupi, São Rafael, Oriente, 
Ouro Branco I, San Martin 
e San Martin II, Jaborandy, 
Topázio, Bela Casa II, Itália 

II e III, Acácia, Ipê, Colorado, 
Pérola, Alto da Boa Vista, 
Bourbon, Janaína I e II, Ae-
roporto I, II, III e IV, Veneza 
I e II, Porto Belo, Maranata, 
Graciosa, Yonezu, Colibri, 
dos Pioneiros, das Palmeiras 
I e II, Antártica e Pradópolis, 
dos Parques Residencial In-
dustrial, Industrial II, Vitória 
Régia e Artur R Ramires, 
Irani, Residencial Belo Mon-
te, Belo Horizonte, Colina 
Verde, Ouro Branco, Daniele, 
San Remo II, Vitória Régia, 
Tarumã, Caiuá, Residenciais 
Montreal, Belo Monte e Itá-
lia, Santiago, Industrial 3A, 
das Laranjeiras, Residencial 
Viena I, II e III e San Remo 
I e III, dos Conjuntos Resi-
denciais Ouro Branco, So-
nho Meu e Arco Íris, Parque 

Industrial Comercial Novo 
Horizonte, Império do Sol I 
e II, Sítio Recreio Morada do 
Sol, Grevilha Empresarial, 
Residencial Village e Mutirão 
Alvorada.

A previsão é a de que o 
abastecimento volte à nor-
malidade diariamente a partir 
das 17 horas e será de forma 
gradativa.

Os trabalhos podem ser 
cancelados em caso de mau 
tempo, impossibilidade de 
execução com segurança, 
fatores externos que impeçam 
a realização dos serviços no 
prazo programado, problemas 
operacionais que impactem 
de forma crítica o sistema de 
abastecimento ou força maior.

Só ficarão sem água du-
rante este período os clientes 

que não têm caixa-d’água no 
imóvel, conforme recomen-
dação da ABNT (Associação 
Brasileira de Normas Téc-
nicas). A Sanepar sugere 
que cada imóvel tenha uma 
caixa-d’água de pelo menos 
500 litros. Assim, é possível 
ter água por 24 horas, no 
mínimo.

A orientação é evitar des-
perdícios. O Serviço de Aten-
dimento ao Cliente Sanepar 
é feito pelo telefone 0800 200 
0115, que funciona 24 horas. 
Ao ligar, tenha em mãos a 
conta de água ou o número 
de sua matrícula.

Para esta e outras infor-
mações utilize o aplicativo 
para celular Sanepar Mobile 
ou acesse o site da Sanepar: 
www.sanepar.com.br

 Detran: 30% dos veículos 
do Paraná estão com 
licenciamento irregular
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Furtos e roubos em 
Umuarama e região
tiveram redução de 20% 
em 2023, aponta SESP

A quantidade de crimes 
de furtos e roubos teve 
uma redução significativa 
na área de abrangência 
da 7ª SubDivisão Policial 
de Umuarama no compa-
rativo entre o primeiro 
semestre de 2022 e 2023.

Em números absolutos 
foram 2.243 ocorrências 
dessas naturezas entre 
janeiro e junho do ano 
passado contra 1.799 no 
mesmo período de 2023, 
representando uma queda 
de 20% na quantidade de 
ocorrências atendidas 

pelas forças de segurança 
nos 22 municípios abar-
cados.

Os dados constam 
no Relatório Estatístico 
Criminal janeiro a junho 
de 2023, divulgado esta 
semana pela Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SESP).

O comparativo aponta 
que a maior queda nos cri-
mes contra o patrimônio 
foi no roubo a residências. 
De 70 assaltos registrados 
no primeiro semestre de 
2022, houve uma queda de 

57,14%, ou seja, caiu para 
apenas 30 casos atendidos 
pelas forças de segurança.

Outro crime grave con-
tra o patrimônio que tam-
bém apresenta números 
expressivos são os roubos 
a veículos, com 41,42% 
a menos de ocorrências. 
Foram 70 assaltos de veí-
culos em 2022 contra ape-
nas 41 no mesmo período 
de 2023.

E ainda na esteira 
da melhora no trabalho 
das forças de segurança, 
houve um aumento na 

quantidade de veículos 
recuperados. De 147 em 
2022 devolvidos aos pro-
prietários subiu para 152 
em 2023.

Já com relação aos cri-
mes de furtos, em entre 
janeiro e junho de 2022 
foram 2011 registros con-
tra 1643 no mesmo período 
de 2023, uma redução 
de 18,34%. Deste total, 
a maior incidência são 
furtos a residências. Em 
2022 foram 569 crimes 
desta natureza contra 540 
em 2023.

São Paulo - Um golpe 
sofisticado de roubo de 
dinheiro pelo Pix chama 
a atenção da polícia. Para 
além de desvios após rou-
bos e furtos de celular, 
agora criminosos têm foca-
do em desviar dinheiro de 
forma remota das vítimas. 

Para isso, até cooptam 
funcionários terceirizados 
de empresas de telefonia.

Conforme o Departa-
mento Estadual de Investi-
gações Criminais (Deic) da 
Polícia Civil de São Paulo, 
além de Santo André e 
Ribeirão Pires, na região 
metropolitana da capital 
paulista, a ação também 
mirou endereços em Caldas 
Novas (GO), Palmas (TO) e 
Brasília (DF). Foram cum-
pridos seis mandados de 
prisão e outros 11 de busca 
e apreensão. As investiga-
ções continuam.

O delegado Pablo Fran-
ça, titular da 1.ª Delegacia 
de Investigações Gerais 
(DIG) e do Grupo de Ope-
rações Especiais (GOE) 
do Deic de Presidente Pru-
dente, no interior de São 
Paulo, afirmou que “hac-
kear senhas” é considerado 
comum. “Mas conseguir 
ainda bloquear o sistema 
de telefonia (da vítima), 
isso nunca tínhamos visto”, 
disse. Ele afirma que o gol-
pe, ainda assim, depende 

de descuidos dos alvos 
para terem os celulares 
invadidos. “De todas as 
investigações que fizemos, 
sempre a vítima, de algu-
ma forma, possibilita esse 
ataque.”

O crime aplicado pela 
quadrilha funcionava da 
seguinte forma: primeiro, 
os alvos eram escolhidos a 
partir de dados vazados de 
score de crédito - para fil-
trar a rentabilidade; depois, 
o grupo enviava “progra-
mas espiões” para tentar 
invadir o celular dessas 
pessoas, seja por meio de 
links ou de outros arquivos 
maliciosos

Quando as  v í t imas 
caíam em uma dessas ar-
madilhas, os criminosos 
passavam a ter acesso a da-
dos bancários. Os desvios 
são realizados a partir de 
um outro telefone celular, o 
que levanta menos suspei-
tas. Para isso, entravam em 
ação, no caso da quadrilha 
presa, funcionários tercei-
rizados das operadoras, 
que foram cooptados para 
configurar um novo chip 
com base nos dados do 
aparelho invadido.

Sinal
A partir daí, a vítima 

ficava sem sinal de telefo-
ne no próprio celular, mas 
dificilmente desconfiava 

ser alvo de um golpe. Se 
ligasse para a operadora, 
receberia a informação 
de que o chip estava ati-
vo. “A vítima não sabe 
que o chip foi transferido 
para um outro aparelho”, 
afirmou o delegado. Os 
golpistas então entravam 

no aplicativo de banco 
no outro celular e faziam 
transferências por Pix 
para contas terceiras. Se 
o banco enviasse mensa-
gem alertando sobre os 
desvios, como de praxe, 
era o próprio golpista que 
recebia. 

Após análise estatística 
realizada pela Seção de 
Planejamento do 25º Bata-
lhão, os números revelam 
uma notável melhoria em 
diversos segmentos, desta-
cando o comprometimento 
contínuo da Unidade em 
assegurar a segurança 
pública.

No âmbito do combate 
ao crime, observou-se uma 
redução significativa de 
40% nos índices de roubo. 
Em 2022, foram registra-
das 185 ocorrências dessa 
natureza, enquanto em 
2023 esse número diminuiu 
para 111. Além disso, houve 
um aumento de 24,7% no 
número de recuperações 
de veículos, totalizando 210 
em 2023, em comparação 
com 158 no ano anterior.

No setor de Trânsito 
foram feitas inúmeras ope-
rações com o intuito de 
fiscalizar veículos e condu-
tores em situação irregular, 
ocasionando na apreensão 
de 537 veículos, mostrando 
um aumento de 113% em 
relação ao mesmo período 
2022, quando foram apren-
didos 252 veículos.

Destacamos também 
as operações bem suce-
didas que resultaram em 

apreensões significativas 
de substâncias ilícitas. A 
unidade confiscou aproxi-
madamente 4.685kg de ma-
conha, 1,574 kg de cocaína 
e quase 300 comprimidos 
de ecstasy, entre outras 
drogas, demonstrando o 
compromisso em combater 
o tráfico de entorpecentes 
em nossa comunidade.

Esses resultados im-
pressionantes são fruto 
do trabalho árduo e inte-
grado das equipes, que 
realizaram mais de 2500 
abordagens a suspeitos, 
representando um aumento 
de 19,2% em relação a 2022. 
Durante essas abordagens, 
foram cumpridos 270 man-
dados de prisão, refletindo 
um aumento de 25% em 
comparação ao ano ante-
rior, em que 209 mandados 
foram cumpridos.

Esses números positivos 
evidenciam o comprome-
timento e a dedicação do 
Comando e das equipes da 
Polícia Militar em servir e 
proteger nossa comunida-
de. Acreditamos que esses 
esforços contínuos contri-
buem significativamente 
para um ambiente mais 
seguro e tranquilo para 
todos os cidadãos.

Paraná cria Rede Integrada para
Atendimento de Animais em Desastres

O Governo do Paraná 
publicou nesta sexta-feira 
(06) um o decreto que cria 
a Rede Estadual de Manejo 
de Animais em Desastres 
(Remad) , uma iniciativa 
que visa garantir o atendi-
mento adequado aos ani-
mais da fauna doméstica 
e silvestre em situações de 
desastre. A Remad é fruto 
de uma articulação entre a 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Sustentável 
(Sedest), a Coordenadoria 
Estadual da Defesa Civil 
e o Conselho Regional de 
Medicina Veterinária do 
Paraná (CRMV-PR).

A rede tem por objeti-
vo desenvolver ações de 
gestão de risco nas esferas 
de prevenção, mitigação, 
preparação, resposta e re-
cuperação para minimizar o 
impacto dos desastres sobre 
os animais. Para isso, serão 
estabelecidos protocolos 
e diretrizes para atuação 

integrada dos órgãos en-
volvidos, bem como para o 
recrutamento, capacitação 
e mobilização de voluntários 
especializados no manejo de 
animais em desastres.

Compõem a rede, além 
de Sedest, Defesa Civil e 
CRMV, o Instituto Água e 
Terra; a Secretaria de Segu-
rança Pública, por meio do 
Batalhão de Polícia Militar 
Ambiental e da Delegacia de 
Meio Ambiente; a Adapar, 
e o Conselho Regional de 
Biologia. A coordenação 
estadual da Remad será 
formada por representantes 
dessas instituições, que se 
reunirão periodicamente 
para planejar, monitorar e 
avaliar as atividades. A rede 
também contará com um 
sistema de comunicação e 
informação que permitirá o 
compartilhamento de dados 
e experiências entre os par-
ticipantes.

O secretário Valdemar 

Bernardo Jorge, de Desenvol-
vimento Sustentável, ressal-
tou que a Remad é uma rede 
colaborativa que conta com 
a participação de diversos 
setores da sociedade. “É 
uma iniciativa inovadora que 
mostra o compromisso do Pa-
raná com a sustentabilidade 
e com a vida. A Remad vai 
fortalecer as capacidades de 
proteção aos animais. Além 
disso, as comunidades serão 
beneficiadas com um aten-
dimento mais organizado 
e estruturado, com profis-
sionais qualificados para o 
atendimento dos animais”, 
disse.

O coordenador estadual 
da Defesa Civil, coronel Fer-
nando Schunig, afirmou que 
a rede se soma aos esforços 
de prevenção e mitigação 
dos danos em desastres, que 
contam com orientações às 
prefeituras e apoio com trei-
namentos e equipamentos.

“Essa rede vai somar à 

estrutura de atendimento 
aos desastres, ampliando 
o cuidado já existente. Ela 
reforça também a essência 
da Defesa Civil, que é a par-
ticipação integrada entre 
órgãos públicos e sociedade 
civil em prol do bem maior 
que é a vida. O Paraná está 
mostrando mais uma vez 
sua capacidade de inovação, 
com uma estrutura que vai 
garantir o atendimento técni-
co e de qualidade no manejo 
de animais em desastres”, 
afirmou.

A Remad foi inspirada 
na Rede Estadual de Emer-
gência de Radioamadores 
(REER), que é uma rede de 
voluntários especializada em 
comunicação via rádio ligada 
à Defesa Civil que auxilia em 
situações de emergência. A 
REER existe desde 2002 e 
tem se mostrado eficiente e 
atuante ao longo dos anos, 
auxiliando no apoio especí-
fico aos desastres.

Na tarde da última 
sexta-feira (6), a Polícia 
Civil do Paraná, por meio 
de policiais civis da 15ª 
Delegacia Regional de 
Polícia de Iporã, realizou 
o cumprimento de um 
mandado de prisão em 
desfavor de um homem 
de 35 anos. A prisão se 
deu em decorrência da 
regressão de regime, 
após sua condenação a 
uma pena de 4 anos e 4 
meses por uma série de 
crimes que incluem fur-
to qualificado, ameaça, 
lesão corporal, dano e 
desacato.

De acordo com a Polí-
cia Civil, as autoridades 
tomaram conhecimento 
do mandado de prisão em 
aberto e, imediatamente, 

iniciaram as diligências 
necessárias que culmi-
naram na detenção do 
indivíduo. 

Segundo a Polícia Ci-
vil, inicialmente, o con-
denado estava cumprin-
do sua pena em regime 
aberto, porém, por deci-
são do Juízo da Comarca 
de Iporã, seu regime foi 
regredido para o fechado, 
devido à gravidade dos 
crimes cometidos.

Conforme a Polícia Ci-
vil, a operação transcor-
reu dentro das formali-
dades legais, garantindo 
os direitos do preso, e o 
homem foi encaminhado 
para a Cadeia Pública de 
Iporã, onde permanecerá 
cumprindo sua pena em 
regime fechado.

Em Umuarama, roubos tiveram 
redução de 40%, diz PM

Novo roubo do Pix usa até funcionário de telefonia

Crimes idênticos são prati-
cados em todo o Brasil

A quadrilha atuava tanto com montantes meno-
res por repetidas vezes, para não levantar suspei-
tas, como com quantias mais robustas, na casa dos 
milhares de reais. Após um período de investigação, 
os policiais conseguiram identificar ao menos seis 
suspeitos de envolvimento no esquema, com indí-
cios de atuação de crimes idênticos praticados em 
todo o Brasil. Conforme a Secretaria da Segurança 
Pública (SSP), os mandados foram cumpridos em 
mansões, com mobiliário de alto padrão e veículos 
importados.

Foram apreendidos dezenas de documentos, 
chips e notebooks, além de celulares - somente no 
imóvel de um dos suspeitos, foram encontrados 15 
aparelhos. “Identificamos que, nos últimos quatro 
anos, esse mesmo indivíduo comprou três imóveis, 
cada um com valor entre R$ 1,5 milhão e R$ 1,8 
milhão”, disse o delegado. Os suspeitos de integrar a 
quadrilha têm entre 20 e 35 anos. Eles foram presos 
preventivamente e indiciados por estelionato eletrô-
nico, invasão de dispositivo, lavagem de dinheiro, 
falsidade ideológica e organização criminosa. As 
investigações prosseguem para identificar outros 
suspeitos de integrar o esquema e novas possíveis 
vítimas.

Polícia Civil de Iporã
cumpre mandado de
prisão por condenação
por múltiplos crimes
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O calor chegou e, com 
ele, as altas temperaturas 
se espalham por todo o Bra-
sil. Infelizmente, o aumento 
do termômetro traz consigo 
a inevitável transpiração, 
um fenômeno natural que, 
embora necessário para 
regular a temperatura do 
corpo, muitas vezes é in-
desejado.

A transpiração é parte 
intrínseca da fisiologia 
humana, mas raramente 
é bem-vinda devido aos in-
cômodos que pode causar. 
Embora o suor em si seja 
inodoro, em áreas especí-
ficas como axilas, virilha 
e órgãos genitais, ele pode 
gerar o famoso odor desa-
gradável.

Em seu estado mais co-
mum, o suor é composto 
principalmente de água 
(cerca de 99%), o que o 
torna inodoro. No entan-
to, existem glândulas su-
doríparas localizadas em 
áreas como axilas, virilha 
e órgãos genitais que pro-
duzem um tipo de suor com 
características diferentes. 
Este suor contém proteí-
nas, açúcares e gorduras, 
proporcionando o ambiente 
ideal para o crescimento 
de bactérias causadoras 

de odor.
No entanto, algumas 

pessoas sofrem de hipe-
ridrose, um distúrbio ca-
racterizado por sudorese 
excessiva devido à hipe-
ratividade das glândulas 
sudoríparas. Isso pode ser 
agravado por ansiedade 
ou estresse e afetar várias 

partes do corpo, como axi-
las, mãos e pés.

A hiperidrose pode 
prejudicar a qualidade 
de vida e as atividades 
diárias. Felizmente, exis-
tem opções terapêuticas, 
incluindo medicamentos, 
antitranspirantes especiais 
e até mesmo a aplicação 

de toxina botulínica tipo A, 
conhecida como “botox”. 
Este procedimento, realiza-
do em consultório médico, 
pode bloquear os sinais 
que estimulam a produção 
excessiva de suor quando 
aplicado em áreas como 
axilas.

Se você sofre de hiperi-

Rio - Drogas popular-
mente usadas no combate 
à obesidade foram asso-
ciadas pela primeira vez 
a um risco aumentado de 
paralisia estomacal, de 
acordo com estudo reali-
zado por pesquisadores 
da Universidade de Bri-
tish Columbia, no Canadá. 
Riscos aumentados de 
pancreatite e obstrução 
da intestino também fo-
ram constatados, mas já 
eram conhecidos. Cons-
tam, inclusive, na bula dos 
medicamentos.

O trabalho, publica-
do nesta quinta-feira, 5, 
na revista Journal of the 
American Medical As-
sociation, aponta que os 
efeitos adversos foram 
constatados em pessoas 
que não são diabéticas, 
mas estavam usando os 
remédios para perda de 
peso. Os medicamentos 
foram desenvolvidos ori-
ginalmente para o trata-
mento da diabete tipo 2, 
mas também são indica-
dos para perda de peso. 
Eles funcionam induzindo 
a produção de insulina, 
bloqueando a produção de 
açúcar no fígado e propor-
cionando uma sensação 
de saciedade.

NÁUSEA E VÔMITO
“Ouvimos relatos de 

pessoas que tiveram mui-

ta náusea, que vomitavam 
de 15 a 20 vezes por dia 
quando começaram a to-
mar um desses remédios, 
mas ainda não havia um 
estudo epidemiológico 
para não diabéticos”, afir-
mou Mahyar Etminana, 
coautor do estudo, em 
entrevista à imprensa. “O 
fato de termos descoberto 
que as drogas aumentam 
o risco de gastroparesia 
(paralisia estomacal) em 
pessoas que usam esses 
remédios para perda de 
peso vai ao encontro do 
que essas pessoas vêm 
experimentando.”

A PESQUISA
Os pesquisadores tra-

balharam com as pres-
crições de 16 milhões de 
pacientes dos Estados 
Unidos para os quais foi 

receitado um dos dois 
remédios mais populares 
da classe dos agonistas 
de GLP-1, semaglutida e 
liraglutida, entre 2006 e 
2020. Pacientes que toma-
vam esses medicamentos 
para tratar diabete tipo 
2 não foram incluídos no 
trabalho.

Os responsáveis pelo 
estudo investigaram os 
registros médicos dos pa-
cientes para saber quan-
tos tinham desenvolvido 
os seguintes problemas 
de estômago: pancreatite, 
obstrução da bexiga, gas-
troparesia e doença biliar. 
Os históricos médicos 
desses pacientes foram 
comparados aos de outros 
que usavam bulpoprio-
na-naltexone (uma outra 
classe de medicamento) 
para o emagrecimento.

Muitas pessoas convivem 
durante anos com doenças 
que nem sabem ter. Como 
os sintomas demoram a 
aparecer, o diagnóstico aca-
ba sendo tardio, o que traz 
prejuízos para o tratamento. 
Essas são as chamadas 
doenças silenciosas, que vão 
evoluindo de forma imper-
ceptível, sem fazer barulho, 
mas, quando surgem, podem 
gerar sérias complicações. 
Exemplo disso é a osteopo-
rose.

A osteoporose é uma 
doença caracterizada pela 
redução da massa óssea e 
que atinge entre 10 milhões 
e 15 milhões de brasileiros, 
segundo estimativas do Mi-
nistério da Saúde, com base 
em dados da Organização 
Mundial da Saúde (OMS). 
Ela atinge principalmente 
mulheres após a menopau-
sa, em função da queda nos 
níveis do hormônio feminino, 
o estrogênio. No entanto, em 
homens pode trazer compli-
cações mais sérias porque, 
em geral, eles tendem a des-
cobrir a doença mais tarde, 
em estágio mais avançado.

Oesteoporose
“O osso tem uma con-

sistência, de densidade, de 
dureza. Com o tempo ele vai 
perdendo isso e ficando frá-
gil”, explicou Marco Antonio 
Rocha Loures, presidente 
da Sociedade Brasileira de 
Reumatologia. “Se você tem 
alguma doença inflamató-
ria - como reumática, por 
exemplo - ou outra como 
diabetes ou asma, esses 
ossos vão perdendo ainda 
mais cálcio, ficando mais 
frágeis. E alguns medica-
mentos também diminuem 
essa dureza do osso, como 
corticoides e anticoagu-
lantes. Osteoporose é essa 
fragilidade óssea que leva 
a uma fratura”.

Em entrevista durante 
o Congresso Brasileiro de 
Reumatologia, que terminou 
neste sábado (7) em Goiânia 
(GO), Loures disse que em 
homens, a incidência da 
osteoporose costuma ser 
menor que em mulheres. No 
entanto, destacou, homens 
também podem desenvolver 
a doença. E o agravante 
é que, em geral, o homem 
costuma demorar a buscar 

tratamento.“O homem, de 
forma geral, é mais resisten-
te [a procurar um médico]. A 
mulher, desde a adolescên-
cia, procura mais os serviços 
médicos do que os homens. 
Mas, felizmente, isso está 
mudando, a sociedade está 
mudando”, destacou.

Diagnóstico tardio
Um dos problemas em 

se buscar um médico mais 
tardiamente é o fato de que 
a doença vai evoluindo. 
Com isso, o tratamento 
pode ficar prejudicado. 
“Sempre faço essa com-
paração entre uma vela e 
uma chama. Se é uma vela 
só, você a apaga rapidinho. 
Mas se essa vela causa 
chama na sala, fica mais 
difícil de apagar. Se pegar 
fogo na casa toda, fica ain-
da mais difícil para apagar 
[a chama]. E isso causa 
ainda mais danos. Se você 
tem uma articulação pe-
quena, fica mais fácil tra-
tar. Mas se você tiver duas 
ou três articulações [com 
problemas], vai ficando 
mais difícil”, exemplificou. 
“Quanto mais partes ou 
órgãos do corpo [compro-
metidas], mais difícil é o 
tratamento”, acrescentou.

Para o presidente da 
Sociedade Brasileira de 
Reumatologia, por isso é im-
portante que o diagnóstico 
seja feito precocemente. “Se 
uma mulher de 35 anos tem 
uma fratura, tem que pes-
quisar por que ela quebrou 
aquele osso, para saber se 
foi só uma queda, um trauma 

ou se tem uma doença de 
base, que pode ser por falta 
de hormônio feminino ou 
doença crônica associada”, 
afirmou

O mesmo vale para os 
homens. “Se ele tiver uma 
fratura antes dos 70 anos, 
deve procurar um reumato-
logista, um endocrinologista 
ou mesmo um ortopedista 
para fazer uma densito-
metria óssea. Também é 
preciso analisar se está to-
mando medicamentos que 
levam à perda de osso como 
corticoides ou algum que 
produza a osteoporose. Se 
ele for fumante ou tomar 
muito álcool seguidamente, 
também deve procurar um 
médico com antecedência. 
Se também não faz exercício, 
deve procurar um médico 
precocemente”, explicou.

SUS
Loures lembrou que o tra-

tamento para a osteoporose 
está disponível a todas as 
pessoas por meio do Sistema 
Único de Saúde (SUS). E que 
as pessoas podem se preve-
nir contra a doença evitando 
o uso de cigarros, mantendo 
uma alimentação saudável e 
praticando atividade física. 
“Temos hoje medidas não só 
para tratar a doença, como 
para preveni-la. Se você não 
trata a doença, ela vai pro-
gredindo. E mesmo as vezes 
tratando, ela pode progredir, 
mas em intensidade menor. 
Se você não tratar, ela pro-
gride muito mais, levando 
a fraturas e consequências 
desagradáveis”.

O suor proveniente das glândulas sudoríparas localizadas nas axilas pode ser bastante in-
cômodo, tornando-se visível através das roupas e emitindo um odor característico / GB Imagem

RISCOS MAIORES
Pacientes que tomaram os remédios da classe 

dos agonistas de GLP-1 apresentaram um risco 
de desenvolvimento de pancreatite nove vezes 
maior. No caso da obstrução do intestino, o risco 

era quatro vezes maior. Já o risco de desenvolver 
paralisia estomacal era três vezes maior. Foi 
constatado também um leve risco maior de doença 
biliar, mas, de acordo com os pesquisadores, seria 
“estatisticamente insignificante”. “São ocorrências 
relativamente raras”, admite Mohit Sodhi, coautora 
do trabalho. “Mas se pensarmos que temos milhões 
de pessoas tomando esses remédios, mesmo 1% sig-
nifica dezenas ou mesmo centenas de milhares de 
pessoas que poderiam apresentar esses sintomas.”

Dicas para lidar com o suor
Para lidar com o desconforto do suor e seu 

possível odor, aqui estão algumas dicas úteis:

*Higiene é fundamental: Lave as áreas propen-
sas à transpiração com água e sabonete. Isso ajuda 
a remover as bactérias e a manter frescor na região.

*Escolha roupas adequadas: Opte por roupas de 
algodão, que permitem que a pele respire e reduzem 
o acúmulo de suor. Evite tecidos sintéticos, que 
podem aumentar a proliferação de bactérias.

*Roupas íntimas de algodão: A escolha de roupas 
íntimas de algodão é igualmente importante, pois 
essas peças estão em contato direto com a pele.

*Desodorante: Use desodorante regularmente. 
Se você é propenso a alergias, opte por produtos 
sem perfume e antialérgicos. Consultar um derma-
tologista pode ajudar a escolher o melhor produto.

*Evite talco nas axilas: O uso de talco pode 
bloquear as glândulas sudoríparas e tornar a 
transpiração mais desconfortável.

*Reaplique o desodorante quando necessário: Se 
você sentir que o suor e o odor estão aumentando 
ao longo do dia, reaplique o desodorante.

 IBELEZA

Transpiração sob controle: dicas para
enfrentar o calor e lidar com a hiperidros

Diagnóstico tardio da osteoporose 
em homens prejudica tratamento

drose, não hesite em pro-
curar ajuda médica. Um 
dermatologista ou médico 
especializado pode avaliar 
seu caso e recomendar 

a melhor abordagem te-
rapêutica para ajudar a 
melhorar sua qualidade 
de vida.Da Redação/GB 
Edições.

Estudo vê risco de paralisia estomacal
em remédios que fazem perder peso
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Palmeiras junta os cacos após queda da 
Libertadores e pega Santos embalado 

 IBRASILEIRÃO

Jogos de Hoje
Fluminense X Botafogo 

Palmeiras X Santos 
Inter X Grêmio 

Atlético MG X Coritiba 
Athlético PR X Bragantino
Fortaleza X América MG 

Sábado dia 14

Cuiaba X Cruzeiro 

São Paulo (AE) - O técni-
co Abel Ferreira tem como 
um de seus mantras a ideia 
de que o time tem “24 ho-
ras para comemorar ou 
lamentar” resultados antes 
de retomar a concentração 
para o próximo desafio. No 
clássico com o Santos, neste 
domingo, na Arena Barueri, 
o Palmeiras colocará à pro-
va a frase do português para 
se reencontrar no Brasilei-
rão após a eliminação na 
semifinal da Libertadores 
diante do Boca Juniors.

Do outro lado, porém, a 
equipe alviverde não terá 
moleza. O Santos conseguiu 
se recuperar com Marcelo 
Fernandes em seu comando 
técnico, deixou a zona de re-
baixamento e tem mostrado 
uma postura em campo con-
vincente. Um duelo com um 
rival dolorido é a oportuni-
dade perfeita para alcançar 
o terceiro triunfo seguido e 
deixar concorrentes para 
trás.

Um dos trunfos do San-
tos para sair com a vitória 
atende pelo nome de Marcos 
Leonardo. Se balançar as 
redes, ele entrará para o top 

50 de maiores artilheiros da 
equipe da Vila. O atacante 
de 20 anos foi fundamental 
na vitória sobre o Bahia por 
2 a 1 e na goleada por 4 a 1 
sobre o Vasco e busca seu 
primeiro gol contra o rival 
alviverde. O sistema alvi-
negro está montado para o 
jovem brilhar. 

Depois da eliminação pelo Boca, o Verdão se volta para o Brasileirão 

Um cenário oposto é o 
que se encontra no Palmei-
ras. Enquanto o time sofre 
para fazer gols (dois nos 
últimos quatro jogos), o 
técnico Abel Ferreira insis-
te em deixar os jovens no 
banco mesmo sendo nítida 
a mudança de comporta-
mento do time com Endrick, 

Kevin e Luís Guilherme em 
campo.

Na rodada passada, con-
tra o Red Bull Bragantino, 
Abel colocou garotos em 
campo e viu o Palmeiras 
fazer uma apresentação 
razoável apesar da derrota 
por 2 a 1. Contra o Boca, 
retomou a formação titular 

que não tem dado certo e 
não teve tempo suficiente 
para reagir e evitar que 
a decisão fosse para os 
pênaltis. 

“Eu durmo na cama que 
eu faço, não na que fazem 
para mim. Eu perco e ga-
nho com as minhas ideias, 
não com as dos outros”, 
expressou o português após 
a queda na Libertadores. 
Resta saber se diante dos 
resultados negativos, Abel 
fará alterações na equipe 
titular. A distância para o 
líder Botafogo é de oito pon-
tos, restando 13 partidas, 
uma delas um confronto 
direto no Rio. 

No Santos, apesar da 
confiança em processo de 
recuperação, a ausência 
de atletas importantes 
preocupa. O meia Lucas 
Lima, o atacante Soteldo, 
o lateral-esquerdo Dodô 
(titulares) e o volante Ro-
drigo Fernández (reserva) 
não vão jogar porque es-
tão cumprindo suspensão. 
Messias, Nonato e Morelos 
devem ganhar um lugar no 
time titular. Os santistas 
consideram favorável o 

fato de o Palmeiras ter de 
mandar o jogo em Barueri 
por causa do show, na pró-
xima semana, do cantor 
canadense The Weeknd no 
Allianz Parque.

Outra condição que o 
Santos tentará derrubar 
no domingo é um longo 
tabu contra o Palmeiras que 
já dura quatro anos. Nos 
últimos 12 encontros entre 
alvinegros e alviverdes, os 
jogadores do time da capital 
puderam comemorar em 
nove oportunidades, além 
de três empates. A última 
vitória santista aconteceu 
em outubro de 2019, na Vila, 
pelo Brasileirão (2 a 0).

Rio (AE) - Após a con-
quista da vaga na decisão 
da Copa Libertadores da 
América, marcada para dia 
4 de novembro diante do 
Boca Juniors, o Fluminense 
volta ao Maracanã para 
fazer o clássico contra o 
Botafogo, ainda isolado na 
liderança do Campeonato 
Brasileiro. Campeão cario-
ca e dirigido por Fernando 
Diniz, técnico da seleção 
brasileira, o Fluminense 
tem 41 pontos e espera 
melhorar na tabela diante 
do rival, com 52 pontos 
e vivendo um período de 
instabilidade, com técnico 
interino. O jogo acontecerá 
no domingo a partir das 16 
horas.

O momento nas Laran-
jeiras é de êxtase após as 
duas belas exibições diante 
do Internacional nas semi-
finais. Empatou por 2 a 2 
no Rio de Janeiro, com um 
jogador a menos devido a 
expulsão de Samuel Xavier, 
e em Porto Alegre (RS) ven-
ceu por 2 a 1, de virada, na 
última quarta-feira.

Em relação ao time, 
Diniz já deixou claro que 
deve poupar os jogadores 
mais desgastados devido 
a todo esforço físico e 
emocional para chegar à 
final da Libertadores. Os 
mais experientes, com 
certeza, vão ficar de fora 
como o zagueiro Felipe 
Melo, o lateral Marcelo 

Rio (AE) - A Confedera-
ção Brasileira de Futebol 
(CBF) anunciou nesta 
sexta-feira que o está-
dio do Maracanã, no Rio, 
será o palco do jogo entre 
Brasil e Argentina, pelas 
Eliminatórias da Copa, no 
dia 21 de novembro. Com 
a rivalidade em alta, o 
evento acontecerá poucas 
semanas após a decisão 
da Libertadores entre Flu-
minense e Boca Juniors no 
mesmo estádio. A decisão 
continental está agendada 
para o dia 4 de novembro.

“A CBF recebeu o con-
vite de diversos lugares 
do Brasil e do mundo para 
receber este que é um dos 
maiores clássicos do fute-
bol mundial. A opção pelo 
Maracanã, entre tantos 
locais que estariam a altu-
ra de receber uma partida 
como essa, se deu não só 
pela questão logística, 
condições de treinamento 
e de deslocamento, que 
são prioridades, mas por 
ser também uma premissa 
da nossa gestão aproxi-
mar a seleção dos torce-
dores de todas as regiões 
do Brasil”, afirmou o pre-
sidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues.

Antes de medir forças 
com a Argentina, o Brasil 
encara a Colômbia no dia 
16 de novembro. Entre as 
opções ventiladas pela 
maior proximidade geo-
gráfica com a Colômbia 
estavam Brasília (Estádio 
Mané Garrincha) e Ma-
naus (Arena da Amazô-
nia). A CBF, no entanto, 

optou pelo Rio como sede 
do clássico.

“Já tivemos uma par-
tida na região Norte, em 
breve no Centro-Oeste e 
depois será a vez da região 
Sudeste ser contemplada. 
E assim vamos seguir, 
respeitando sempre as 
condições ideais para o 
melhor desempenho da 
seleção brasileira. Tenho 
certeza que o estádio mais 
conhecido do mundo será 
palco de uma grande festa 
do futebol”, completou o 
mandatário.

A explicação de Ednal-
do Rodrigues sobre a esco-
lha do Maracanã sinaliza 
que os jogos seguintes do 
Brasil como mandante, 
contra Equador (setembro 
de 2024) e Peru (outubro 
de 2024), devem acontecer 
em cidades do Sul e do 
Nordeste.

O clássico com a Argen-
tina será o último jogo de 
Fernando Diniz no coman-
do da seleção pelas Elimi-
natórias. Nos primeiros 
meses de 2024, ainda sob 
a gestão do treinador do 
Fluminense, o Brasil terá 
amistosos. A expectativa 
é que o italiano Carlo An-
celotti assuma a seleção 
em junho, antes da Copa 
América.

O Brasil terá a Arena 
Pantanal, em Cuiabá-MT, 
como casa no dia 12 de ou-
tubro para encarar a Vene-
zuela, às 21h30. No dia 17, 
a seleção vai ao Uruguai, 
no Estádio Centenário, 
desafiar os comandados 
de Marcelo Bielsa.

Fluminense vai embalado pela vaga na final
da Libertadores para pegar o instável Botafogo

Botafogo tenta reencontrar o caminho das vitórias 

e o meia Paulo Henrique 
Ganso.

Os prováveis substitutos 
também já são conhecidos: 
Marlon na defesa, Diogo 
Barbosa na lateral e John 
Kennedy. Este seria escala-
do mais na frente, com um 
recuo de Arias para formar 
o tripé de meio-campo ao 
lado de André e Alexsander. 
Além disso, Samuel Xavier 

volta à lateral direita, após 
cumprir suspensão, no lu-
gar de Guga.

Como a decisão da com-
petição sul-americana será 
disputada somente no iní-
cio de novembro, os demais 
titulares devem começar 
jogando. O objetivo é somar 
pontos e tentar garantir 
uma vaga dentro do G-6, 
capaz de assegurar uma 

vaga na próxima edição da 
Libertadores de 2024.

Apesar de líder dispa-
rado do Brasileirão, o Bo-
tafogo viveu momentos 
complicados nesta semana. 
Depois de cometer alguns 
erros primários, o técnico 
Bruno Lage acabou dis-
pensado após reunião da 
direção com os próprios 
jogadores. Curiosamente, 
o pedido deles é de que o 
time fosse mantido como 
se destacou no primeiro 
turno, sem as constantes 
mudanças técnicas e táti-
cas experimentadas por 
Lage, que chegou ao Brasil 
como badalado técnico que 
comandou o Benfica, em 
Portugal.

Deixar o artilheiro Ti-
quinho Soares na reserva 
no empate por 1 a 1 diante 
do Goiás, foi a gota d’água 
para Lage deixar o grama-
do do Engenhão xingado 
pela torcida de ‘burro’. 
Assim, acabou demitido 
mesmo com uma multa 
rescisória de R$ 4 milhões.

Sem perder tempo, a 
direção deixou o time sob 
comando de Lúcio Flávio e 
de Joel Carli. Mas é o pri-
meiro quem vai comandar 
o time na beira do campo 
de forma interina, poden-
do, inclusive, ser efetivo 
se as vitórias voltarem a 
acontecer. A sequência é 
ruim, com três derrotas e 
um empate.

De olho no G-6, Atlético-MG enfrenta o lanterna Coritiba na Arena MRV
Belo Horizonte (AE) - 

Para entrar de vez na briga 
por vaga na próxima edição 
da Copa Libertadores, o 
Atlético-MG enfrenta o de-
sesperado e lanterna Coriti-
ba no domingo, às 18h30, na 
Arena MRV, pela 26ª rodada 
do Campeonato Brasileiro.

Sob o comando do técnico 
Luiz Felipe Scolari, o Atlé-
tico-MG vive o seu melhor 
momento e vem fazendo a 
melhor campanha do segun-
do turno. Já são cinco jogos 
de invencibilidade, sendo 
três triunfos consecutivos, o 
último diante do Internacio-
nal por 2 a 0. O clube mineiro 
tem 40 pontos, muito perto 

do G-6.
Do lado do Atlético-MG, 

Felipão colocará em campo 
o que tem de melhor, com um 
ataque formado por Hulk, 
Paulinho e Pavón. A principal 
dúvida é no meio de campo 
entre Igor Gomes e Pedrinho

“Temos que fazer os três 
pontos lá, contra o Coritiba. 
Não pensem vocês que vai 
ser jogo de tico tico não. Não 
existe bobo no futebol. Vai 
ser um jogo complicado, mas 
sabemos o que precisamos 
fazer”, disse Felipão.

Para continuar brigando 
para fugir do rebaixamento, 
o Coritiba terá que quebrar 
um tabu de nove anos sem 

vencer o Atlético em Belo 
Horizonte (MG). O último 
triunfo aconteceu em 2014, 
quando venceu na Arena 
Independência por 2 a 1. 
Desde então, foram cinco 
jogos, com quatro derrotas 
e um empate.

A missão do Coritiba é 
mais complicada. É o lanter-
na e tem apenas 17 pontos, 
ainda muito longe de deixar 
a zona de rebaixamento. No 
entanto, a motivação voltou, 
ainda mais após bater o 
rival Athletico-PR por 2 a 
0. Mas o técnico Thiago 
Kosloski não contará com o 
principal driblador do cam-
peonato. Marcelino Moreno 

está suspenso pelo acúmulo 
de cartões amarelos

O treinador tem tam-
bém vários desfalques por 
lesão: o goleiro Luan Polli, 
os zagueiros Jean Pedroso 
e Thiago Dombroski, além 
dos meias Bruno Gomes e 
Boschilia.

A boa notícia é o retorno 
de Robson, que retorna de 
suspensão. Ele é quem subs-
tituirá Marcelino Moreno no 
setor ofensivo. “O momento 
é difícil, nosso torcedor está 
magoado, triste, nós também. 
Mas eu tenho certeza que o 
Coritiba, num futuro próxi-
mo, vai ser um case de su-
cesso em todos os aspectos.”

Brasil x Argentina pelas 
Eliminatórias será no Maracanã
semanas após Fluminense x Boca
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Ema e Gevia têm o privilégio de comemorar o centenário de vida (foto 
arquivo pessoal)

As duas pioneiras chegaram em Umuarama ainda na década de 1950 (foto 
arquivo pessoal)

Dom João Aparecido Bergamasco esteve em Umuarama há poucos dias na festa dos 50 anos da Diocese
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As irmãs Eminilda Ze-
lazowski, a Ema e Zyvia 
Cionek, a dona Gevia, ti-
veram o privilégio de co-
memorar respectivamente 
seus 102 e 100 anos entre 
agosto (10) e setembro (27) 
deste ano de 2023, com 
muita saúde e disposição.

Elas são pioneiras de 
Umuarama, onde chega-
ram ainda na década de 
1950, com os esposos e 
onde criaram os filhos. 
Hoje, Ema permanece em 
Umuarama, e Gevia reside 
em Curitiba, com o filho.

Ema Zelazowski chegou 
em Umuarama em 1953, 
seis anos depois do esposo, 
Estanislau A. Zelazows-
ki. Ele era agrimensor e 
veio para a cidade ainda 
em 1947, prestar servi-
ços principalmente para a 
Companhia Melhoramen-
tos, que planejou e abriu 
o patrimônio, ainda distri-
to de Cruzeiro do Oeste.

O casal comprou uma 
propriedade rural, a Fa-
zenda Rancho Alegre, 
localizada na Estrada Ve-
lha Lovat-Cruzeiro, no 
Km 10, onde passaram a 
viver com os três filhos, 
Eduardo, Hugo e Henrique. 
A família cultivava café, 
lavoura de subsistência 
e pastagem. Infelizmente 
Estanislau e o filho Eduar-
do, já são falecidos. Esta-
nislau deu nomes a alguns 
rios e estradas da região.

Os filhos do casal ini-
ciaram os estudos em 
Umuarama onde viveram 
sua infância e mocidade. 
E Eduardo se formou na 
Academia da Força Aé-
rea Brasileira e foi piloto. 
Hugo se tornou Engenheiro 
Florestal e exerceu di-
versos cargos no IBDF, 
ITCF e posteriormente 
Itaipu, onde se aposen-
tou. Já o caçula Henrique 
seguiu o caminho do pai 
se dedicando a pecuária 
e agricultura, e escolheu 
Umuarama para viver.

Na década de 1950, 
a região de Umuarama 
atraiu muitos pioneiros, 
e na esteira da irmã Ema 

e do cunhado Estanislau, 
Zyvia Cionek, a dona Ge-
via, chegou na cidade, 
em 1957. O esposo, Adão 
Cionek, veio dois anos 
antes. Aqui criaram os 
dois filhos, Edmilson e Re-
nato Cionek, em uma pro-
priedade rural na estrada 
para Maria Helena, onde 
desmatou e plantou café.

Nesta mesma época 
o casal comprou um lote 
na avenida Paraná, onde 
construiu uma casa co-
mercial/residencial, na 
qual viveram por apro-
ximadamente 30 anos, 
permanecendo ainda na 
cidade por muitos anos.

Adão Cionek, hoje fale-
cido, foi um precursor na 
política da cidade. Chegou 
a ser eleito como primeiro 
suplente a vereador no plei-
to de 1959 quando Umua-
rama ainda era distrito de 
Cruzeiro do Oeste, rece-
bendo à época 144 votos.

Posteriormente ocu-
pou por quatro anos o 
cargo de Secretário do 
Bem Estar e Social junto 
a Prefeitura Municipal de 
Umuarama e mais tarde 
o cargo de Tesoureiro da 
Autarquia Municipal SE-
RAUPA, existente à época.

Dos filhos, Edmilson, 
um dos primeiros alu-

nos do Grupo Escolar 
Isa Mesquita onde cur-
sou o primário, depois 
o ginasial e o cientifico, 
assim chamado à épo-
ca, quando por falta de 
opção de curso superior 
na região foi estudar 
em Curitiba, onde se 
formou como engenheiro 
florestal, trabalhando na 
sequencia nos grupos 
empresariais Slaviero, 
Trombini e posterior-
mente abriu sua empresa.

Renato fez o mesmo 
caminho tanto na fase 
inicial da sua vida estu-
dantil, como posterior-
mente quando ingressou 

na Universidade Federal 
do Paraná, onde se formou 
em Medicina Veterinária, 
profissão que exerceu 
até o seu falecimento.

Tanto Adão Cionek 
como Estanis lau  Ze-
lazowski, e estas duas 
irmãs, pioneiras, fazem 
parte do nascimento de 
Umuarama, contribuindo 
e participando em diver-
sos momentos pela sua 
formação e crescimento.

Estas duas mulheres 
são de fato verdadeiras 
pioneiras em nossa cida-
de, que com muita fibra, 
dedicação e resiliência en-
frentaram as dificuldades 

que se apresentavam para 
a época, desde estradas 
intransitáveis, falta de 
médicos, hospitais, luz elé-
trica, comunicação, enfim, 
coisas inimagináveis viver 
sem elas, nos dias de hoje.

Assim foi a vida des-
tas duas irmãs que num 
momento de alegria estão 
agora podendo comemo-
rar os seus 202 anos de 
existência, com lucidez e 
carinho pela cidade que 
as acolheu no passado, 
proporcionando que suas 
vidas e família aqui se 
desenvolvessem, coroan-
do com êxito a passa-
gem delas e dos seus.

O Papa Francisco no-
meou, na semana que pas-
sou, Dom João Aparecido 
Bergamasco como bispo de 
Primavera do Leste – Pa-
ranatinga (MT). Ele chega 
transferido da sede episco-
pal de Corumbá (MS). O  bis-
po Dom João nasceu e viveu 
muito tempo na região de 
Umuarama, mais precisa-
mente em Tuneiras do Oes-
te, no distrito de Marabá.

A diocese estava com o 
cargo de bispo vago des-
de junho de 2023, quando 
o Santo Padre aceitou o 
pedido de renúncia apre-
sentado por Dom Derek 
John Christopher Byrne, 
em razão de ter comple-
tado 75 anos, previsto no 
Código de Direito Canônico.

A CNBB (Conferência 
Nacional dos Bispos do 
Brasil) enviou saudação a 
Dom João Aparecido Berga-
masco. “Que São Francisco 
Xavier, padroeiro da Igreja 
Particular à qual está sendo 
enviado e também padroei-
ro universal das missões, 
inspire o irmão a avançar, 
com o povo de Deus da 
diocese de Primavera do 
Leste – Paranatinga (MT), 
para águas mais profun-
das”, diz trecho da nota.

• Sobre Dom Bergamasco
Dom João nasceu em 15 

de maio de 1967, em Mara-
bá, município de Tuneiras 
D’Oeste (PR). Ele é religio-
so da Sociedade do Apos-
tolado Católico (Palotino).

Cursou Filosofia no 
Instituto de Filosofia e 
Teologia Santa Maria, em 
Santa Maria (RS) de 1987 a 
1988 e Teologia no mesmo 
instituto de 1990 a 1993. 
Padre Manoel fez o curso 

de Formador para a Vida 
Religiosa e Consagrada 
no Instituto São Tomás de 
Aquino, de Belo Horizon-
te (MG), de 2009 a 2010.

Após sua ordenação, foi 
enviado em missão ao Es-

tado de Rondônia onde tra-
balhou como vigário geral, 
de 1994 a 1995, na paróquia 
São Francisco de Assis, em 
Ariquemes. Foi o idealiza-
dor do Santuário Diocesa-
no de Santo Antônio, em 

Iporã. Também integrou 
o Conselho Presbiteral.

Em Cerejeiras (RO) 
onde permaneceu até o 
final de 1998, foi diretor 
da Rádio Comunitária FM, 
assessor da Pastoral da 
Juventude da área epis-
copal. Em 2001, assumiu 
como reitor do Santuário 
de Nossa Senhora de Fá-
tima em Manaus (AM).

Foi reitor do seminário 
São Vicente Pallotti em 
Palotina (PR) até o fim de 
2010. Em 2011 assumiu 
a missão de ser diretor 
financeiro da gráfica e 
editora Pallotti, em Porto 
Alegre (RS). Em 2012 vol-
ta à Manaus (AM) onde 
exerceu vários serviços.

Em 19 de dezembro de 
2018, o Papa Francisco 
o nomeou como 14º bis-
po para a diocese de Co-
rumbá (MS). Foi ordenado 
em 3 de março de 2019. 
Em 23 do mesmo mês foi 
empossado oficialmente 
como bispo da diocese.

Dom João Aparecido 
Bergamasco é membro da 
Comissão Episcopal para 
a Comunhão e Partilha e 
também da Comissão Epis-
copal para a Ação Socio-
transformadora da CNBB.

Irmãs que chegaram em Umuarama na 
década de 50 comemoram centenários de vida

 ILONGEVIDADE

Papa Francisco nomeia bispo criado na região de
Umuarama para Primavera de Leste e Paranatinga (MT)



   

Voltando com tudo
Depois de tratamento 

contra câncer de intestino, 
Simony está de volta aos 
palcos. A cantora mudou 
o visual inclusive está com 
os cabelos longos e mechas 
claras, cheia de animação 
para retomar a sua vida. E 
que tenha sucesso. 

Longe da TV aberta
A Globo não tem preten-

são nenhuma, pelo menos 
por enquanto, de chamar 
Bruna Marquezine para 
algum papel em suas no-
velas, mas não descarta a 
possibilidade para um fu-
turo. Por enquanto, a atriz 
está desbravando novos 
horizontes. 

Pé no chão
Tainá Müller tem 41 

anos e é mãe do garoto 
Martin. A atriz decidiu 
aceitar o seu corpo e é 
adepta do movimento de 
desconstrução de padrões 
que tem conseguido cada 
vez mais seguidores no 
universo fashion. 

Áries
Você terá que ser criativo para su-
perar os obstáculos e para aumentar 
os seus rendimentos. Suas ideais 
podem render bons frutos no futuro, 
por isso, não as abandone no primeiro 
obstáculo.

Touro
Dormir pouco, fazer refeições pesa-
das à noite, desprezar os exercícios, 
tomar muito café e fumar além da 
conta, são coisas que cobram o seu 
tributo ao longo do tempo. Cuidado!

Gêmeos
Analise com objetividade as alter-
nativas que surgirem para algum 
problema seu, mesmo que pareçam 
à primeira vista inviáveis. Compense 
as horas dedicadas ao trabalho com 
momentos de lazer. 

Câncer
Mais um dia chega para alegrar a sua 
vida. Aproveite cada momento deste 
período e não desperdice nenhum mi-
nuto. Seja mais alegre e espontâneo, 
só assim terá vitórias!

Leão
Você já sabe como resolver seus 
problemas. O que falta agora é firmar 
uma decisão e agir. No trabalho, evite 
ser acomodado. Troque ideia com os 
amigos e não deixe de curtir os bons 
momentos. 

Virgem
Procure compreender melhor seus 
colegas de trabalho bem como os 
familiares e a pessoa querida. Confie 
em sua capacidade para resolver uma 
questão envolvendo dinheiro.

Libra
Não permita que o esgotamento físico 
ou as emoções fortes, tirem suas ener-
gias. O melhor que poderá fazer agora 
será buscar a companhia de pessoas 
amigas que saberão apreciá-lo. 

Escorpião
Não fique curtindo preocupações 
aleatórias. Fique esperto ao fechar 
negócios ou assinar documentos. Use 
sua energia para resolver problemas. 
Não fique com raiva dos outros.

Sagitário
Tenha coragem para assumir as 
opiniões e para mostrar do que é 
capaz. Se você acredita nas suas 
ideias, leve-as em frente, mesmo que 
lhe falte colaboração. Você nasceu 
para vencer!

Capricórnio
Para quem está de luto, nada terá 
muita graça. O coração ainda está 
machucado. Mas procure entrar em 
contato com a natureza. Um banho 
de mar, rio ou cachoeira vai levantar 
o astral.

Aquário
Coloque em prática as decisões que 
tomou, sobre questões financeiras 
que estavam pendentes. Não permita 
que más influências interfiram nas 
suas relações. 

Peixes
Não se esqueça de reservar algumas 
horinhas para você descansar hoje. 
Lembre-se, a vida não é apenas traba-
lho e correria. Cuidar de seu bem-estar 
também é importante.

X-Men: Fênix Negra
(X-Men: Dark Phoenix) 12h30, na Globo, EUA, 2019. 

Direção de Simon Kinberg. Com Nicholas Hoult, James 
Mcavoy, Michael Fassbender, Tye Sheridan, Sophie Tur-
ner. Jean Grey começa a desenvolver poderes incríveis que 
a corrompem e a transformam em uma ameaça, fazendo 
com que os X-Men decidam se sua vida vale mais do que 
toda a humanidade. Jean Grey começa a desenvolver 
poderes incríveis que a corrompem e a transformam em 
uma ameaça, fazendo com que os X-Men decidam se sua 
vida vale mais do que toda a humanidade.

O Exterminador Do Futuro 2: O Dia Do Julgamento 
Final

(Terminator 2: Judgment Day) 14h00, na Record, EUA, 
1991. Direção de James Cameron. Com Arnold Schwarze-
negger, Linda Hamilton, Edward Furlong, Robert Patrick, 
S. Epatha Merkerson, Earl Boen. A criança destinada a 
ser líder já nasceu, mas vive infeliz por morar com pais 
adotivos, e por estar ser privada da companhia da mãe 
(Linda Hamilton), que foi considerada louca quando falou 
de um exterminador vindo do futuro. Neste contexto, um 
androide exatamente como o modelo T-800 do filme origi-
nal, vem do futuro, mas dessa vez, para proteger o garoto. 
Todavia, existe um problema: o mais avançado androide 
existente no futuro, um modelo T-1000, que feito de 
"metal líquido", não pode ter nenhum dano permanente 
e pode assumir a forma que desejar, também veio para o 
passado, com a missão de matar o menino.

Deadpool
(Deadpool) 00h25, na Globo, EUA/Canadá, 2016. 

Direção de Tim Miller. Com Ryan Reynolds, Morena Bac-
carin, Ed Skrein. Ex-militar e mercenário, Wade Wilson 
é diagnosticado com câncer em estado terminal, porém 
encontra uma possibilidade de cura em uma sinistra 
experiência científica. Recuperado, com poderes e um 
incomum senso de humor, ele torna-se Deadpool e busca 
vingança contra o homem que destruiu sua vida.

Impossível
(Mission: Impossible) 02h15, na Globo, EUA, 1996. 

Direção de Brian De Palma. Com Tom Cruise; Emma-
nuelle Béart, Henry Czerny, Jean Reno, Jon Voight, Kristin 
Scott Thomas, Ving Rhames. O agente do governo Ethan 
Hunt e seu mentor, Jim Phelps, embarcam em uma mis-
são secreta que toma um rumo desastroso: Jim é morto 
e Ethan torna-se o principal suspeito do assassinato. Em 
fuga, Hunt recruta o brilhante Luther Stickell e o piloto 
Franz Krieger para ajudá-lo a entrar no prédio da CIA, 
fortemente vigiado, a fim de pegar um arquivo de com-
putador confidencial que pode provar a sua inocência.
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Marcello Airoldi 
e Vanessa Gerbelli 
/ Caiuá Franco-RG

1 )  M a r c e l l o 
Airoldi e Vanessa 
Gerbelli viveram 
os personagens Mi-
guel e Ana em qual 
dessas novelas que 
foram exibidas na 
Globo?

a) “Totalmente 
Demais”

b) “Além do Tempo”
c) “Malhação”
d) “A Regra do Jogo”

2) Que ator interpretou o personagem Vitor, em "Mu-
lheres de Areia”, em sua segunda versão?

a) Oscar Magrini
b) Edwuin Luisi
c) Evandro Mesquita
d) Irving São Paulo

3) Que ligação Márcia (Malu Mader) teve com Olga 
Portella (Fernanda Montenegro) na novela "O Dono do 
Mundo"?

a) Era sua filha, fruto de um caso que Olga teve
b) Era uma de suas garotas de programa
c) Márcia se matava de tanto trabalhar para Olga
d) Era sua enteada

4) Dorotéia foi personagem da atriz Laura Cardoso em 
qual desses remakes?

a) “Meu Pedacinho de Chão”
b) “O Astro”
c) “Ti-Ti-Ti”
d) “Gabriela”

5) Em que ano foi gravado o filme "E O Vento Le-
vou..."?

a) 1945
b) 1940
c) 1938
d) 1936

(Respostas: 1-c / 2-a / 3-b / 4-d / 5-b)

No fi lme
Um dos últimos trabalhos em novelas de Silvero Pe-

reira foi na global “Pantanal” e logo depois fez a série 
“Nada Suspeitos” para a Netflix. Agora, o ator participa 
das filmagens de “Maníaco do Parque” no qual ele é o 
protagonista interpretando o personagem real Francisco 
de Assis Pereira. É uma produção da Prime Video e no 
elenco estão também Bruno Garcia, Giovanna Grigio, Mel 
Lisboa e Christian Malheiros.

A história
Baseado em fatos reais, “Maníaco do Parque” abor-

dará os assassinados ocorridos em São Paulo, praticados 
por Francisco de Assis Pereira. Na época – entre 1997 e 
1998 – o caso ganhou grande repercussão na mídia. E isso 
será mostrado no filme através dos personagens, Elena 
(Giovanna Grigio), uma repórter iniciante; Zico (Bruno 
Garcia), um jornalista galanteador; e Beto (Christian 
Malheiros), um repórter fotográfico. 

Entrevista 
O “Canal Livre”, que a Band exibe hoje em seu final de 

noite, mostra uma entrevista com o astrobiólogo Douglas 
Galante e o geofísico e divulgador científico Sérgio Saca-
ni que vão analisar os avanços e as descobertas científicas 
no espaço sideral. Os sinais encontrados pelo telescópio 
James Webb, que podem indicar existência de “vida” no 
satélite de Júpiter; a missão indiana que pousou no lado 
escuro da lua e encontrou oxigênio; e a corrida pelo tu-
rismo espacial também estarão na pauta. A apresentação 
é de Rodolfo Schneider. Participam como entrevistadores 
os jornalistas Fernando Mitre e Joana Treptow.

 
Aulas de etiqueta

George e Charlotte, filhos de Kate Middleton e Príncipe 
William, têm aulas diárias de etiqueta com a especialista 
no assunto, Myka Meier. As crianças estão sendo prepa-
radas para seus deveres reais. Logo será a vez do caçula 
Louis começar as aulas de etiqueta real.

Novo trabalho 
A cena musical sertaneja está conhecendo o mais novo 

trabalho de Reddy Allor. A cantora e drag queen - que 
ganhou notoriedade após vencer o reality show “Queen 
Stars”, apresentado por Pabllo Vittar e Luísa Sonza - acaba 
de lançar o EP "Ciclos". O projeto, que é o primeiro da 
artista após a assinatura com a Som Livre, já está disponí-
vel em todas as plataformas digitais. O novo trabalho, que 
conta com quatro faixas, mergulha em uma jornada emo-
cional que explora as diferentes fases dos relacionamentos 
humanos, representando uma experiência profunda que 
se conecta ao título do EP. Um dos destaques é a música 
de trabalho "Pessoa Certa (Momento Errado)", que traz 
a participação da cantora Luiza Martins. Além da faixa 
foco, completam a tracklist do EP as canções “Nem Aí”, 
“Ontem Sim (Hoje Não)” e “Dependência”. Para a Reddy, 
a colaboração com Luiza Martins enfatiza a importância 
da inclusão e da diversidade no gênero musical. “Ela é 
uma artista LGBTQIAPN+, tem uma voz muito marcante, 
canta muito bem, tem um coração gigante e é uma pessoa 
que eu já estava querendo muito somar. Ela entrou nessa 
música justamente pra mostrar essa força que o sertanejo 
tem, independente de sexualidade e gênero”, revelou.

Quadro icônico 
Um clássico do SBT estará de volta no “Domingo 

Legal” de hoje.  Para entrar na semana das crianças em 
alto estilo, a atração resgata o sucesso dos anos 1980 e 
1990 “Porta dos Desesperados”, um dos quadros de te-
levisão mais queridos por crianças e adultos desde sua 
criação. Celso Portiolli recebe o elenco de “A Infância de 
Romeu e Julieta” no quadro, bem como a dupla de pa-
lhaços Patati Patatá, que ainda promete cantar e alegrar 
o dominical. Vai ao ar, a partir das 11 horas.

(A PROGRAMAÇÃO DE FILMES ESTÁ SUJEITA A ALTERA-
ÇÕES SEM O PRÉVIO AVISO)

FILMES

Seguindo os passos
Que convive com Adriana Esteves e Vladimir 

Brichta conta que Vicente, o filho do casal, poderá 
seguir a carreira dos pais, conforme ele mesmo 
sinalizou nas redes sociais. É esperar e conferir. 

Mansão 
O cantor Dilsinho mora numa cobertura du-

plex num badalado condomínio, localizado no Rio 
de Janeiro. Quem conhece garante que o local é 
maravilhoso. 



APARTAMENTOS                                 
VENDE-SE 

TRIPEX
Do lado do Senai 
e Mecânica do 
Albino,  poucos 
metros da Parigot 
de Souza,  terreno  
com 12x36, com 
420m² construídos, 
1 º apto com sala 
ampla, cozinha, 03 
suítes, 01 quarto, 
lavanderia, 2 WC 
social.  3º Andar 
com churrasqueira, 
wc social, quarto. 2 
º Apto com 1 suíte, 
2 quartos, cozinha/
sala, lavanderia, 
tulha, garagem p/ 
vários carros. Valor: 
1.900.000,00. Troco 
por sítio de 5 a 10 
alqueires mesmo 
valorem Umuarama 
ou pego permuta 
por casas até a uma 
parte do valor.  Fone: 
(44) 9 8415-8904 
whats

TERRENOS                                     

VENDO 
TERRENO 

COMERCIAL
No Jd. Laura Gomes 
em Umuarama, 
poucos metros da 
Av. Ivo Sooma, 
depois da Fábrica 
da Guri, esquina 
com a Rua Ametista. 
Com 449m², 19 
metros de frente,  
para construção 
de barracões.  
Com 2 escrituras. 
R$ 220.000,00. 
Proposta.  Fone: (44) 
9 8415-8904

LOTES RURAIS                                 

VENDE-SE 
CHÁCARA

A poucos minutos 
do Centro de 
Umuarama, Estrada 
Canelinha KM 03, 
entrada na frente da 
Estância Curiscada, 
com um sobrado de 
04 peças de laje, no 
reboco de laje, ampla 
cobertura p/ lazer, 
casa de madeira, wifi 
instalada, contendo 
20 mil m² na escritura, 
sendo 5 mil m² de 
pasto, restante reserva 
para dar a escritura 
de 20 mil m². Pego 
casa e carro, uma 
parte em dinheiro. R$ 
550.000,00.  Fone: 
(44) 9 8415-8904 
whats

GRANDE
LEILÃO
GRANDE
LEILÃO

www.favaretoleiloes.com.br

AUTOMÓVEIS
UTILITÁRIOS

MOTOS
CAMINHÕES
E SUCATAS

FONE: 41-3111-9111

NESTA QUARTA
DIA 11/10

ÀS 10 HORAS

Vende-se jornais
por kilo

R$ 5.00 
Tratar 3621-2500

1 - COMPONENTES ELETRONICOS (Passagem sem cus-
to)
MURATA- Shimane Izumo – Turno fixo 4x2     Contratando 
ex-trabalhadores da Murata de qualquer unidade e     empre-
iteira – embarque imediato– Salário Y 1.300/1.500
MURATA- Fukui, turno alternado 4x2, contratação a partir de 
janeiro/24, já estamos aceitando candidatos para consultar 
currículos. Salário Y 1.350/1.500
2 - AUTO PEÇAS (Passagem Custo + Visto)
    A) EXEDY – Mie-ken – Turno alternado 5x2 ou 4x2, Pro-
dução de embreagens - Homens p/embarque em Setem-
bro/23 – Salário Y 1.400 
    B) SUZUKI – Aichi – Toyohashi – Turno alternado 5x2 
Homens Y 1.650  Montagem de carros
    C) FUTABA – Aichi – Mutsumi e Kouta – Turno Alterna-
do 5x2 fábrica de escapamentos automotivos – Homens Y 
1.400
    D) TAIHEYO – Gifu – Ogaki – Turno Alternado 5x2 peças 
de ferro e alumínio, montagem e operar máquinas – Homens 
Y 1.400
3 -  ALIMENTOS
       Em várias províncias, salários de Y 1.200 para homens 
e mulheres  
Providenciamos vistos, Certificados de Elegibilidade, Em-
pregos e passagens aéreas 

CHEVROLET    
                               

PRISMA 1.4 
15/16

Automático, branco. 
R$ 57.000,00. 
Fones: (44) 3622-
3292 /

S10 
ADVANTAGE 

2002
Dupla, completa. R$ 
60.000,00. Fones: 
(44) 3622-3292   / 9 
9976-0563.

S10 LTZ 21/21
Dupla, prata, 
150.000,00km. R$ 
205.000,00. Fones: 
(44) 3622-3292 / 9 
9976-0563.

FIAT         
                                

PALIO FIRE 
08/08

Celebration, flex, 
completo. R$ 
24.900,00. Fone: 
(44) 9 8413-3474 
Léo.

TORO 2021
Branca, flex, 
a u t o m á t i c a , 
70.000km. Valor 
110.000,00. Fone: 
(44) 3622-3292   / 9 
9976-0563.

VOLKSWAGEN  
                                 

GOL 1.6 V5 
2014l

Prata, completo. R$ 
45.000,00. Fones: 
(44) 3622-3292 / 9 
9976-0563.

PARATI TRACK 
FIELD 2006

Prata, completa. R$ 
29.000,00. Fone: 
(44) 3622-3292 /  9 
9976-0563.

VOYAGE 1.6  
14/14

Preto, R$ 40.500,00. 
Fones: (44) 3622-
3292 /  9 9976-0563.

DIVERSOS                                     

MÁQUINAS  
DE GRÁFICA

01 guilhotina S80, 
01 multlith 1250 
bandeija, 01 catu510 
com sistema de 
numeração, 01 
serrilhadeira formato 
4,  Mesas e estoque 
suprimentos. Fone: 
(44) 9 9766-0544

B3
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RURAIS

FIAT         FIAT

TERRENOS                                     TERRENOS
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BIZ 125 + 23/23 BRANCO COMPLETO  R$ 18.500,00 

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 2021 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 169.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LT  18/19 PRETO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 94.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 94.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ   21/21 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 124.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ  23/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 139.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO PREMIER 20/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 117.900,00 

GOL 1.0 TRENDLINE 17/18 CINZA COMPLETO  R$ 49.900,00 

ONIX 1.0 TURBO LT 21/21 PRETO COMPLETO, AUT  R$ 79.900,00 

ONIX PLUS 1.0 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 107.900,00 

S10 2.8 LT 4X4 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 179.900,00 

S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 279.900,00 

TRACKER 1.0 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 134.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO AT 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT.  R$ 116.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. TS  R$ 126.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. TS  R$ 141.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 141.900,00 

TIGUAN 2.0 TSI 2012/12 PRETO COMPELTO, AUT  R$ 64.900,00 

SPIN 1.8 ACTIV 7L 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, 7L  R$ 80.900,00 

SPIN 1.8 ACTIV 7L 22/23 BRANCO  COMPLETO, AUT, 7L  R$ 124.900,00 

CARROS                    ANO          COR             OPCIONAIS             VALOR

CHEVROLET    VOLKSWAGEN

COMUNICADO
Devido ao encerramento das atividades do 

consultório particular, comunica às pacientes 
que os prontuários a partir de 2003 estão à 

disposição por um período de 30 dias a partir 
desta publicação.

MARGOT RIBEIRO LARANGEIRA



WWW.ILUSTRADO.COM.BR

editoria@ilustrado.com.br

UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA, 8 e 9 de  Outubro de 2023CidadeB4
 IREVISÃO DA VIDA TODA:

INSS não deve ser anistiado 
pelo STF, diz Ayres Britto

Gasolina passa a ficar mais cara no Brasil do que no exterior; diesel está 6% mais barato
Rio - Desde a quarta-

feira, 4, o preço da gasoli-
na no Brasil passou a ser 
maior do que o praticado 
no mercado internacional, 
segundo dados divulgados 
pela Associação Brasilei-
ra dos Importadores de 
Combustíveis (Abicom). Já 
o diesel está 6% em média 
mais barato internamente 
do que no Golfo do México, 
região usada como parâme-
tro para a comercialização 

desses combustíveis pelos 
importadores brasileiros.

Segundo a Abicom, a 
Petrobras teria que fazer 
um aumento de R$ 0,38 no 
valor do litro do diesel para 
atingir a paridade com o 
preço internacional. 

A estatal, porém, aban-
donou em maio a política de 
paridade com a importação 
(PPI), e atualmente traba-
lha com uma fórmula que 
permite ir até a um preço 

limite para a companhia e a 
alternativa do cliente.

Levando em conta as refi-
narias privadas, a alta média 
do diesel seria de R$ 0,26 por 
litro, já que a unidade que 
mais impacta o mercado, a 
Refinaria de Mataripe, na 
Bahia, segunda maior do País, 
pratica reajustes semanais 
para se aproximar da PPI.

A Acelen, controladora 
de Mataripe, registrava na 
quinta-feira, 5, defasagem 

positiva para o diesel de 
8% e de 6% para a gasolina, 
enquanto nas unidades da 
Petrobras, agente domi-
nante do mercado, o diesel 
chega a estar 10% mais 
barato do que no Golfo.

Gasolina
Já a gasolina está R$ 

0,01 o litro mais cara no 
Brasil do que no exterior, 
no caso das refinarias da 
Petrobras, e R$ 0,04 o litro 

nas refinarias privadas. 
A Petrobras não reajusta 

o preço desses combustíveis 
há 52 dias, depois de uma 
elevação de 16,2% para a 
gasolina e de 25,8% para o 
diesel no dia 16 de agosto.

O último reajuste da 
estatal foi do querosene de 
aviação, que obedece con-
tratos mensais, da ordem 
de 5,3%. na terça-feira, 3.

Apesar da alta dos com-
bustíveis e do petróleo no 

mercado internacional nas 
últimas semanas, em parte 
causada pela expectativa 
da suspensão das exporta-
ções russas dos produtos, 
a commodity voltou a ceder 
esta semana. 

Em menos de 10 dias, 
o petróleo Brent saiu de 
US$ 96,55 no dia 27 de 
setembro para US$ 83,97 o 
barril para os contratos de 
dezembro no pregão desta 
sexta-feira, 6.

São Paulo - O Instituto 
de Estudos Previdenciá-
rios acionou o Supremo 
Tribunal Federal nesta 
quinta, 5, pedindo a não 
modulação do julgamento 
em que a Corte máxima 
garantiu Revisão da Vida 
Toda - direito de aposen-
tados e pensionistas de 
optarem pela regra previ-
denciária que lhes for mais 
favorável. A entidade é re-
presentada pelo ministro 
aposentado do STF, Carlos 
Ayres Britto.

Junto dos advogados 
João Badari, Saul Tourinho 
e Murilo Aith, Aires Britto 
defende a impossibilidade 
de estabelecer uma espécie 
de marco para incidência 
da decisão do STF sobre 
o direito dos segurados 
a Revisão da Vida Toda. 
Atualmente, a discussão 

esta suspensa em razão de 
um pedido de vista - mais 
tem para análise - feito pelo 
ministro Cristiano Zanin.

O Instituto de Estudos 
Previdenciários argumenta 
ao STF que a intenção do 
INSS - que recorreu da deci-
são dada pelo Tribunal em 
dezembro do ano passado 
- é ‘modificar inteiramente’ 
o entendimento firmado 
pelos ministros. O instituto 
pede que a decisão seja 
aplicada apenas para o fu-
turo, vedando o pagamento 
de valores anteriores a 13 
de abril, quando o Supre-
mo publicou o acórdão do 
julgamento.

Nessa linha, o IEPREV 
sustenta que modular a 
decisão sobre a Revisão de 
Vida Toda ‘seria anistiar 
o INSS do pagamento em 
retribuição às contribui-

ções vertidas, por conta 
do cálculo prejudicial e 
ilegalmente realizado’.

Não há data para que o 
STF retome a discussão so-
bre a modulação da Revisão 

da Vida Toda. Zanin tem 
até meados de novembro 
para liberar o caso para jul-
gamento e então caberá ao 
presidente da Corte, Luís 
Roberto Barroso, recolocar 

o tema em pauta.
Até o momento, foram 

apresentados dois votos 
sobre a modulação: o do re-
lator, Alexandre de Moraes, 
e o da ministra aposentada 

Rosa Weber, que antecipou 
o voto antes de deixar a 
Corte máxima, no final de 
setembro.

O voto de Alexandre 
impôs uma derrota ao INSS. 
O ministro defendeu que a 
Corte acolha parcialmente 
recurso da Previdência e 
module os efeitos do julga-
mento quanto a dois pon-
tos: benefícios já extintos 
e benefícios já pagos por 
ordem da Justiça.

A ministra Rosa Weber, 
de outro lado, sugeriu um 
corte anterior para a revi-
são dos benefícios - a data 
do julgamento em que o 
STJ validou a Revisão da 
Vida Toda, em dezembro de 
2019. Segundo a ministra, o 
Supremo apenas confirmou 
a decisão da outra Corte, 
mantendo o entendimento 
por ela fixado.




